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Pedágio: “Operação assistida”
prepara o início da cobrança

Segurança: Paraná investe R$ 63 mi na frota da PM l 1
2

Empregabilidade: Bolsa Família irregular 
afasta o trabalhador do mercado formal
Atualmente, o Paraná conta com cerca de 23 mil vagas de 
emprego formal em aberto, mas sem candidatos interes-
sados. A informação foi divulgada pelo secretário esta-
dual do Trabalho, Qualificação e Renda, Paulo Rogério do 
Carmo, durante a 2ª Conferência de Empregabilidade do 
Oeste do Paraná, realizada nesta segunda-feira (17), em 
Marechal Cândido Rondon. O evento foi promovido pela 
Câmara Técnica de Empregabilidade do POD (Programa 

Oeste em Desenvolvimento) e discutiu soluções para a 
escassez de mão de obra em diversos setores. Entre os 
fatores apontados para a baixa procura por vagas for-
mais, está a permanência de parte da população em pro-
gramas de transferência de renda, como o Bolsa Família. 
No Paraná, até 40% dos beneficiários podem estar rece-
bendo o auxílio de forma indevida, permanecendo fora 
do mercado de trabalho. l Economia 7

CASCAVEL
Obra da reforma

da rodoviária ainda
não acabou, mas o 

vandalismo começou
l Geral 6

INTERMUNICIPAL
Consulta pública vai
medir satisfação do

transporte entre
Cascavel e Corbélia

l Geral 2

 l Geral 2

Nesta quarta-feira (18), as praças de pedágio instaladas na BR-277, entre Foz do Iguaçu 
e Prudentópolis, passam a funcionar em caráter educativo, a chamada “operação 
assistida”, sem cobrança efetiva de tarifa. O foco, neste período, será a divulgação de 
informações sobre os valores e os benefícios disponíveis aos usuários, que deverão 
passar pelas cancelas da concessionária EPR Iguaçu, responsável pela gestão de 662 
quilômetros de rodovias nas regiões Oeste e Sudoeste do Paraná. A cobrança está 
prevista para começar à 0h do próximo dia 28 de junho. l Política 3

A
R

Q
U

IV
O

/A
E

N

MUNDIAL
Brasileiros estão
invictos, porém, 

só Mengo e Fogão 
venceram na estreia

l Esportes 9

Hoje tem Paraná Rural

PRONAF
Somente 26% da

agricultura familiar
do Paraná acessam

o financiamento
l Rural 1
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Corbélia-Cascavel: Prefeitura 
abre consulta pública sobre 
transporte intermunicipal

Corbélia – A Prefeitura de Cor-
bélia e a Câmara Municipal de 
Vereadores convidam a popu-
lação a participar de uma pes-
quisa pública sobre o trans-
porte intermunicipal entre 
Corbélia e Cascavel. O objetivo 
é ouvir os usuários do serviço 
e propor soluções viáveis para 
melhorar o deslocamento diá-
rio dos trabalhadores.

A iniciativa foi apresentada 
durante a audiência pública 
realizada no dia 30 de maio, 
no plenário da Câmara Muni-
cipal, com a presença de todos 
os vereadores, representan-
tes da empresa PGTUR – con-
cessionária responsável pela 
linha, e da representante do 
Departamento de Estradas e 
Rodagens (DER) de Curitiba, 
Maria Elizabete Bozza.

O principal ponto debatido 
na audiência foi a insatisfação 
dos usuários em relação ao 
serviço atual. Entre os relatos, 
destacam-se o aumento no 
valor das passagens e a falta 
de horários compatíveis com 
a jornada de trabalho, fato-
res que tem dificultado o des-
locamento diário de muitos 
moradores.

Para compreender melhor 
essa realidade, será aplicado 
um levantamento presencial, 
na rodoviária de Corbélia, e 
também online, por meio de 
um link. A proposta é ouvir 
tanto quem utiliza o transporte 
coletivo quanto aqueles que 
deixaram de usar o serviço, 

JOSE VALDIR DO PRADO (62)
JOAQUIM IZIDORO FILHO (82)
LEA BALDASSO BOTTAN (72)
ISABELLY BALDIN (27)
RENATO OLIVEIRA  (57)
CARLOS A. ORTIZ CARRAZANA (54)
ORLANDO PAGANI (73)
ROSENILDA M. DO N. SANTOS (46)

buscando entender, por exem-
plo, se uma possível redução 
no valor da tarifa incentivaria 
o retorno desses passageiros. 
Além disso, os resultados da 
pesquisa também servirão 
de base para avaliar a neces-
sidade de mudanças na con-
cessão do serviço, incluindo a 
possibilidade de substituição 
da empresa responsável pela 
operação da linha.

Boa Vista da Aparecida – A parceria entre município, secretaria 
de agricultura e meio ambiente e o convênio Linha Ecológica 
da Itaipu Binacional está promovendo diversas atividades para 
celebrar o mês do meio ambiente. Envolvendo a comunidade 
escolar e a comunidade rural. Na última sexta-feira (13), foi 
realizada uma ação muito importante: a recuperação de uma 
nascente em uma propriedade rural, que é fundamental para o 
abastecimento de água tanto para as pessoas quanto para os 
animais. Essa iniciativa demonstra o compromisso de todos em 
preservar nossos recursos naturais e cuidar do nosso planeta.
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A pesquisa está dispo-
nível e pode ser acessada 
pelo site: https://forms.gle/
PJ2deZbF1n45tByS7

A colaboração de cada 
cidadão nesta pesquisa é 
fundamental para orientar 
as decisões futuras e garantir 
um modelo de transporte que 
atenda de forma eficaz aos 
interesses e necessidades da 
comunidade.

SOMOS OTÁRIOS ?? 
“Cascavel, a segunda melhor cidade do 

Brasil para se morar!” (destacar)

Você já deve ter ouvido essa frase aí em cima centenas de vezes. 
Mas, como diz o ditado, “parece, mas não é” a história dos 

prêmios de Cascavel transforma-se num verdadeiro enigma.  
Este texto acima chegou à esta Coluna pinçado do Site “Notícias 

Cascavel” que tem em seu Departamento Jurídico a direção 
do respeitável ex-procurdor do Município, Dr. Moacir Vosniak. 

Refere-se a “pregação sobre Cascavel = “A melhor cidade para 
se viver”. Também, segundo a mesma denúncia, após algumas 
investigações, foram encontradas notas de pagamentos (estão 

publicadas no Site aqui citado) para a “ÁQUILA Consultoria 
Internacional”, pagamentos  que somam mais de R$ 2 milhões! 

Mas, pergunta e responde o Site: “Quem é essa ÁQUILA?” Ah!!  
apenas a empresa responsável por produzir o prêmio “Melhores 

Cidades do Brasil” -  na BAND.” Estranho, não? Uma empresa 
que está no prêmio e, ao mesmo tempo, faz os “estudos” receber 
essa quantia. Como se dissesse: “Paga aí e coloca o que quiser”.  

- Assim é que, após o ex-prefeito de Cascavel ter se ausentado 
em viagens – segundo consta – por Dubai e Caribe, esta 

despretensiosa Coluna, tendo ele voltado ao Paraná e ocupando 
agora cargo de Secretário de Estado, coloca-se à sua disposição 
– e também da Câmara de Vereadores de Cascavel – no sentido 

de que essa denúncia seja explicada, para que a Opinião Pública 
busque “sentido em torno de um gasto de dois milhões de reais” 

para sustentar o que, em princípio e pelo menos até agora, se 
nos apresenta como uma fantasia política, comprovadamente 

chocante. Chocante e cara: 2 milhões. Mas, esperemos, para 
sabermos o que dirão ao povo. Principalmente nossos vereadores 

de um modo geral, pois se cumprem o papel para o qual estão 
sendo pagos, bem pagos, devem ter explicações convincentes. 

MESA DE BAR  
Gauchão de Carazinho – grosso barbaridade - decide ir ao 

meretrício. Uma vez lá, pergunta à dona do Lupanar: 
- Quanto terei que pagar para ter a companhia – 

no quarto – de uma dessas suas raparigas? 
- Bem...Depende do tempo!! 
- Suponhamos que chova?? 

- Garçom...Mais uma gelada, por favor!!

FOLHETINS 
Só escombros da esquerda 
é que – no dorso do ridículo 

-tentam não reconhecer 
que Israel só ataca por ser 

atacado ou ameaçado. 

********** 

Continuamos, em Cascavel, 
aguardando uma lei que 
determine o uso de vidros 
transparentes, nos setores 
que manipulam alimentos 
que iremos comer. Temos a 
imperiosa necessidade de 

ver/saber como manipulam 
os produtos, assim como 
a limpeza desses locais. 

********** 
Apenas lembrando: “Aonde 
foram parar as polêmicas 

e esquisitas lixeiras de 
mais de oitenta mil reais 

a unidade? E também...Os 
caríssimos parquímetros(?)...

foram doados? 

*********** 

Música faz parte da cultura 
universal e o jazz é uma 

dessas mais autênticas e 
históricas expressões. Neste 

junho teremos Festival 
de Jazz em Cascavel. 

Finalmente um evento a 
justificar a lei Rouanet.

GRIFE 
Olha “o homem” 

aí na “foto do fato” 
mostrando em mãos

 o registro que, 
segundo o Site 

Notícias Cascavel, 
custou dois milhões. 
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editoria e colaboradores
da redaçãoInforme 

Operação Scriptum
O advogado e ex-presi-
dente da Câmara de Foz do 
Iguaçu, Ney Patrício (Pode-
mos), foi um dos alvos da 
“Operação Scriptum” da 
Divisão Estadual de Com-
bate à Corrupção deflagrada 
ontem (17). Os policiais 
cumpriram oito mandados 
de busca e apreensão. Ney 
Patrício foi também secre-
tário da Administração e 
da Fazenda na gestão do 
ex-prefeito Chico Brasileiro.

Operação 
Scriptum II
A Deccor apura um suposto 
esquema de recebimento 
de propina e favorecimento 
de uma empresa contra-
tada para fornecimento do 
software de gestão utili-
zado anteriormente pela 
Prefeitura e pela Câmara 
de Vereadores de Foz 
do Iguaçu. A Coluna não 
conseguiu contato com Ney 
Patrício para comentar a 
operação policial. O espaço 
fica aberto para a defesa do 
ex-vereador.

Ética e Decoro
A Comissão de Constituição 
e Justiça da Assembleia 
Legislativa do Paraná iniciou 
a análise do Projeto de 
Resolução no°6/2025, de 
autoria da Comissão Execu-
tiva, que institui o Código 
de Ética e Decoro Parla-
mentar. A proposta define 
20 condutas consideradas 
incompatíveis com o decoro 
parlamentar, passíveis de 
sanções que variam desde 
advertência verbal até a 
perda de mandato.

Precatórios
O deputado Alexandre Curi 
(PSD), presidente da Assem-
bleia Legislativa do Paraná, 
participou do seminário 
da Comissão Especial da 
Câmara dos Deputados que 
discute a PEC 66/2023 

Oeste terá retomada da 
cobrança de pedágio em 
10 dias; veja os valores
Cascavel – Desde 2021, os 
motoristas que trafegam pelas 
rodovias do Oeste do Paraná 
estavam livres da cobrança de 
pedágio. Após o fim dos anti-
gos contratos de concessão, 
o trecho da BR-277, que inicia 
em Foz do Iguaçu e corta todo 
o Estado, até Paranaguá, per-
maneceu sem tarifas por quase 
três anos. 

Contudo, a partir da 0h do 
dia 28 de junho, a cobrança 
volta a ser aplicada nas seis 
praças de pedágio localiza-
das entre Prudentópolis e São 
Miguel do Iguaçu, sob a gestão 
da concessionária EPR Iguaçu. 
No outro trecho, que vai de 
Prudentópolis até Paranaguá, 
a cobrança foi retomada ainda 
no ano passado.

São 662 quilômetros de 
rodovias nas regiões Oeste e 
Sudoeste sob gestão do grupo 
EPR Iguaçu, vencedor do lei-
lão do Lote 6 da nova Conces-
são das Rodovias Integradas 
do Paraná, o PR Vias. A ANTT 
(Agência Nacional de Trans-
portes Terrestres) autorizou o 
início da cobrança tarifária nas 
praças localizadas na BR-277 
a partir das 00h do dia 28 de 
junho.

INÍCIO EDUCATIVO
Inicialmente, as praças 

de pedágio passam a fun-
cionar em caráter educativo, 
sem cobrança, e com foco na 
divulgação de informações 
sobre as tarifas e os benefí-
cios disponíveis. Durante a 
operação assistida, os moto-
ristas deverão passar pelas 
cabines para classificação 
do veículo e orientação. Os 
veículos que utilizam tag 
devem passar pelas pistas de 
cobrança automática indica-
das pela sinalização.

A cobrança tarifária, neste 
momento, inicia nas seis pra-
ças de pedágio localizadas na 
BR-277, nas cidades de: Pru-
dentópolis (km 302), Candói 
(km 388), Laranjeiras do Sul 
(km 464), Cascavel (km 568), 
Céu Azul (km 620) e São Miguel 
do Iguaçu (km 704). 

Há previsão, no contrato de 

Valores por praça
Os valores variam de acordo com o tipo de

 veículo e a praça de pedágio:

Automóveis, caminhonetes e furgões: R$ 15,10 a R$ 17,40
Caminhão leve, ônibus, furgão e caminhão trator (2 eixos, roda-
gem dupla): R$ 30,20 a R$ 34,80
Automóveis/caminhonetes com semirreboque (3 eixos, rodagem 
simples): R$ 22,65 a R$ 26,10
Automóveis/caminhonetes com semirreboque (3 eixos, rodagem 
dupla): R$ 45,30 a R$ 52,20
Caminhão, caminhão trator com semirreboque e ônibus (3 eixos, 
rodagem dupla): R$ 45,30 a R$ 52,20
Caminhões com reboque e caminhões tratores com semirreboque 
(rodagem dupla): os valores variam conforme o número de eixos, par-
tindo de R$ 60,40 (4 eixos) e chegando a até R$ 139,20 (8 eixos)

concessão, de implantação de 
três novas praças de pedágio 
na região Sudoeste, nos muni-
cípios de Lindoeste (BR-163), 
Ampére (PR-182) e Pato Branco 
(PR-280). O prazo para a con-
clusão desta etapa é de até 12 
meses e ainda não há previsão 
de início de cobrança de tarifa 
nesses trechos.

DESCONTOS E BENEFÍCIOS
A EPR informou que ofere-

cerá o Desconto para Usuá-
rios Frequentes e o Desconto 
Básico de Tarifa. Já as moto-
cicletas terão isenção total. 
“O DBT garante desconto de 
5% para os veículos que rea-
lizarem o pagamento auto-
mático com TAG. Já o DUF 
proporciona redução de até 
98% nas tarifas para veículos 
leves com uso de TAG eletrô-
nica e passagens frequentes 
nas praças. É uma caracterís-
tica deste contrato, maduro e 
justo, essa previsão de bene-
fícios, deixando o pedágio 
mais acessível, bem como o 
volume de investimentos sig-
nificativos”, ressalta o diretor-
-presidente do Núcleo EPR 
Paraná, Marcos Moreira.

Os descontos são distintos 
em cada uma das praças. Na 
primeira viagem do mês, o veí-
culo com TAG já recebe auto-
maticamente o DBT de 5%. A 
partir da segunda passagem 
pela mesma praça e no mesmo 
sentido, o DUF entra em ação 
e começa a aplicar descontos 
progressivos. Até a 30ª viagem, 
o valor do pedágio vai sendo 

reduzido gradualmente con-
forme o desconto aplicado em 
cada praça.

A partir da 30ª passagem, a 
tarifa mínima será cobrada em 
todas as passagens adicionais 
até o fim do respectivo mês 
calendário. No início de cada 
mês, os descontos são reinicia-
dos e o valor da tarifa volta à 
sua forma original.

O usuário pode adquirir e 
instalar sua tag junto às ope-
radoras especializadas, agên-
cias bancárias e seguradoras.

Para que seja possível 
visualizar de forma concreta 
os descontos, a EPR Iguaçu vai 
disponibilizar uma calculadora 
em que o usuário poderá inse-
rir a praça de pedágio utilizada 
e o número de viagens que 
estão previstas para o mês. 
Automaticamente será calcu-
lado o valor que será pago na 
última passagem e a média do 
valor mensal.

CASCAVEL A FOZ DO IGUAÇU
O motorista que sai de 

Cascavel com um automóvel, 
caminhonete ou furgão com 
destino a Foz do Iguaçu, pas-
sará por duas praças de pedá-
gio, uma em Céu Azul, cujo 
valor da tarifa para esse tipo de 
veículo é de R$ 15,20 e outra 
em São Miguel do Iguaçu, 
com uma tarifa no valor de 
R$ 17,40. A viagem totalizaria, 
em termos de tarifa de pedá-
gio R$ 32,60. No entanto, um 
motorista de caminhão com 8 
eixos, gastaria no mesmo tre-
cho R$ 260,80.

Contas aprovadas
O ex-presidente da Câmara de Cascavel, vereador Alécio 
Espínola, teve as contas referentes ao exercício 2024 

analisadas e aprovadas sem ressalvas pelo TCE-PR (Tribu-
nal de Contas do Estado do Paraná). A decisão foi publi-
cada por meio do Acórdão nº 1214/25, no processo nº 

163418/25.

Repasse FPM
Na próxima sexta-feira (20), os cofres municipais rece-

berão a segunda parcela do FPM (Fundo de Participação 
dos Municípios) referente ao mês. Em valores brutos, o 
montante é de R$ 5.928.147.024,18. Já o valor com a 
retenção do Fundeb será de R$ 4.742.517.619,34. De 

acordo com os dados da Secretaria do Tesouro Nacional, o 
repasse cresceu, em termos nominais, 10,04% em relação 

ao mesmo período do ano anterior.

— Limite de Precatórios 
e Débitos Previdenciários. 
Durante o evento, Curi des-
tacou a importância da pro-
posta para aliviar as contas 
públicas dos municípios.

Dívidas
Segundo o parlamentar, 
é comum que prefeitos, 
ao assumirem a gestão 
municipal, se deparem 
com dívidas que impactam 
fortemente o orçamento 
público. O encontro foi 
realizado em parceria com a 
Associação dos Municípios 
do Paraná, presidida por 
Marcelo Micheletto, prefeito 
de Assis Chateaubriand.

Professores I
Foi concluída na Assem-
bleia Legislativa do Paraná 
a tramitação da proposta 
que reajusta o salário dos 
professores estaduais. O 
projeto de lei complementar 
6/2025 contempla ser-
vidores ativos, inativos e 
pensionistas, observadas 
as regras de paridade, com 
o objetivo de adequar os 
vencimentos ao piso sala-
rial nacional da categoria 
neste ano. 

Professores II
Além da nova tabela do 
salário-base, os profis-
sionais recebem auxílio-
-transporte (R$ 891,32) e 
gratificação de tecnologia e 
ensino (R$ 846,32). Com 
a mudança, que representa 
um acréscimo de até R$ 
500, o menor salário para o 
primeiro nível, na jornada de 
40 horas semanais, será de 
R$ 6,6 mil para professo-
res da ativa. O piso nacio-
nal para o mesmo período, 
na base da carreira, é de 
R$ 4,8 mil. Os profissio-
nais no topo da carreira, 
segundo o texto, podem 
alcançar remuneração 
superior a R$ 13,9 mil, con-
siderando salário, auxílio e 
gratificação. 
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Marginal da BR-277 é inaugurada e segunda
fase da obra já tem R$ 13 milhões garantidos
Cascavel – A primeira etapa da 
duplicação da marginal direita 
da BR-277, no sentido Curitiba 
a Foz do Iguaçu – entre Ave-
nida Itelo Webber e a empresa 
Itaipava – foi entregue oficial-
mente na manhã desta terça-
-feira (17).  

Na mesma solenidade, foi 
assinada a ordem de serviço 
para dar sequência à segunda 
fase da obra, que contempla 
a extensão da pavimenta-
ção até o viaduto da BR-163. 
O investimento da primeira 
etapa foi de aproximadamente 
R$ 4,8 milhões, por meio de 
recursos do deputado federal 
Nelsinho Padovani. Já a nova 
fase terá um investimento esti-
mado de R$ 13 milhões, sendo 
R$ 10 milhões garantidos por 
meio de emenda parlamentar 
do mesmo deputado, anun-
ciada durante o evento de 
ontem. O restante dos recursos 
está em processo de captação 
junto ao Poder Público.

O novo trecho, cuja ordem 

de serviço foi assinada ontem, 
é fruto de uma articulação 
entre o poder público e a ini-
ciativa privada. Empresá-
rios locais se mobilizaram e 
doaram o projeto executivo 
da segunda fase. O prefeito 
Renato Silva destacou a impor-
tância da união de forças para 
realizar obras estruturantes. 
“Nosso papel é articular e exe-
cutar, com responsabilidade, 
aquilo que melhora a vida da 
população. Essa obra repre-
senta segurança, desenvolvi-
mento e geração de empre-
gos”, declarou.

De acordo com o secretá-
rio municipal de Serviços e 
Obras Públicas, Sandro Rocha 
Rancy, a captação de recur-
sos para completar o investi-
mento da nova fase já está em 
andamento. “Esta marginal 
é um corredor logístico vital, 
que antes oferecia riscos de 
acidentes e hoje está se trans-
formando em um exemplo de 
infraestrutura bem planejada, 

segura e integrada ao desen-
volvimento urbano. Com o 
projeto em mãos, agora o 
Município irá buscar viabili-
zar o restante dos recursos”, 
afirmou.

O impacto econômico da 
obra também foi enfatizado 
pelo deputado Nelsinho Pado-
vani. “Estamos falando de uma 
estrutura que vai permitir o 
crescimento do nosso par-
que industrial, com potencial 
para gerar até 20 mil empregos 
diretos. É uma das ações mais 
importantes da nossa gestão 

parlamentar neste primeiro 
ano de mandato”, comemorou.

EFICIÊNCIA LOGÍSTICA
Para os empresários, a con-

clusão da marginal representa 
não só segurança no trânsito 
como também maior eficiên-
cia logística. “Essa marginal 
foi uma das melhores coisas 
que poderiam ter acontecido. 
Alivia o tráfego da BR-277 e 
melhora o escoamento da 
nossa produção para estados 
como Mato Grosso, São Paulo 
e Rio Grande do Sul”, explicou 

Francisco Carlos Strzalkowski, 
representante de uma das 
empresas instaladas na região.

A expectativa agora é que 
a nova etapa avance rapida-
mente e garanta a conclusão 
da marginal, beneficiando, 
além das empresas, milha-
res de trabalhadores e forta-
lecendo o polo industrial da 
cidade. 

TERCEIRA ETAPA 
Além da entrega e assina-

tura da nova fase, também 
foi mencionada uma terceira 
etapa do projeto: a execução 
da marginal esquerda, entre o 
trevo do Guarujá e a MA Máqui-
nas. Esse trecho está orçado 
em aproximadamente R$ 25 a 
R$ 26 milhões e também terá 
apoio do Governo do Estado 
por meio de recursos a fundo 
perdido. Ao todo, o conjunto 
de obras de pavimentação 
das marginais da BR-277 deve 
representar um investimento 
de quase R$ 50 milhões.

A expectativa agora é que a nova etapa avance rapidamente e 
garanta a conclusão da marginal
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Trancadas 
Por protocolo de emergência, 
as Embaixadas de Israel e 
do Irã estão fechadas em 
Brasília. Ventilaram as más 
línguas que a decisão dos 
israelenses na capital seria 
porque o presidente Lula da 
Silva é considerado persona 
non grata por Israel. Mas 
é só padrão. Em todos os 
países as embaixadas das 
duas nações estão trancadas 
e com segurança reforçada.

“Bomba” no céu

A PF perdeu um dos ícones, 
o delegado Mauro Sposito, 
“Mauro Bomba”, falecido 
no domingo (15). Querido 
na corporação, o decano 
deixa legado de trabalho pela 
defesa da selva amazônica, 
entre tantas outras frentes. 
Com humor peculiar e pro-
fissionalismo, chamava os 
colegas de Amorzinho, sem 
nunca perder o viés altivo do 
combate ao narcotráfico. O 
“Bomba’ explodiu centenas 
de balsas e pistas clandesti-
nas de pouso.

Valeu o passeio
Como esperado, a reunião 
dos Parlamentares dos paí-
ses dos BRICS em Brasília 
serviu apenas para a dis-
pensa de ponto de senadores 
e deputados, e mais 90% dos 
servidores. De concreto, o 
encontro não produziu nada. 
Ficou acertado, apenas, que 

Sem míssil!
Calma, leitor, calma. Não haverá (por ora) míssil do espaço 

caindo em favelas do Brasil contra traficantes. A pressão dos 
Estados Unidos para que o Brasil classifique as facções PCC e 
CV como organizações terroristas não implica em tornar favelas 
vulneráveis a ataques cirúrgicos – como os americanos fazem 
com grupos terroristas na África e Oriente. Essa classificação 

tem mais poder, pois, legalmente, permitirá que os EUA apliquem 
sanções contra seus integrantes e sócios, asfixiando financei-
ramente as organizações mapeadas por suas polícias. Trata-se 
de medida muito mais eficaz que um ataque militar. O Itamaraty 

trabalha contra essa classificação na ONU e, ao negar, o Governo 
Brasil mantém essas organizações à margem de sanções e livres 

para lavar dinheiro do Hezbollah e Hamas, como já se compro-
vou. Além disso, PCC e CV mantêm relações com as FARC da 

Colômbia, que nunca se desmobilizou de fato. 

os poucos deputados da 
Índia, Rússia, China e África 
do Sul que vieram à Brasília, 
terão prioridade para ir à 
Índia em 2026.

Luz nas contas
O deputado André Fernandes 
(PL-CE) requereu ao Tribunal 
de Contas da União realiza-
ção de auditoria sobre os 
gastos públicos, atos admi-
nistrativos e contratações 
relacionados à viagem oficial 
do presidente Lula da Silva e 
comitiva à França, nos dias 
4 e 5 de junho. O TCU vai 
investigar também a contrata-
ção de show de uma cantora 
brasileira para apresentação 
na cidade luz. 

Duas na fila
O Senado recebeu as mensa-
gens do Governo Federal indi-
cando Claudia Fonseca para a 
Embaixada da Hungria, o país 
de Viktor Orban; e Maria Luísa 
Escorel, para a Suíça, cumula-
tivamente com Liechtenstein. 
Os senadores Nelsinho Trad e 
Mara Gabrilli serão os rela-
tores. Não há datas para as 
sabatinas das diplomatas. 

ESPLANADEIRA
#Parceria da Techfin Paag e 
Banco BS2 para prevenção à 
lavagem de dinheiro nas bets 
já analisou mais de 89 milhões 
de transações. #Instituto 
Ronald McDonald apoiará 75 
projetos de 48 instituições de 
oncologia pediátrica. #Mobiis 
anuncia mais de 100 novos 
clientes ativos. #Projeto Bem 
Viver inaugura viveiro florestal 
e horto medicinal no Paraná. 
#Fevest Experience 2025 
acontece de 24 a 26/6, em 
Nova Friburgo (RJ). #Tatiane 
Mendes lança livro “O pequeno 
cineasta”, dia 26/6, no 
espaço Bistrô da Multifoco, na 
Lapa (RJ).

Alcolumbre dá prazo para 
Lula negociar vetos adiados
e oposição quer “IOF já”

Brasília - O presidente do Con-
gresso Nacional, Davi Alcolum-
bre (União Brasil-AP), “conce-
deu” ao governo um prazo de 25 
dias para negociar os vetos pre-
sidenciais que tiveram a vota-
ção adiada ontem (17). Entre os 
itens postergados estão os vetos 
relacionados ao BPC (Benefício 
de Prestação Continuada), Bolsa 
Família e Propag (Programa de 
Pleno Pagamento de Dívidas 
dos Estados com a União).

“Faço um compromisso com 
vossas excelências de que, todos 
esses vetos que ainda não têm 
um consenso, que a gente tenha 
esses 25 dias para a próxima 
sessão do Congresso”, afirmou 
Alcolumbre durante a reunião 
com deputados e senadores.

A próxima sessão para aná-
lise dos vetos deve ocorrer 
antes do recesso parlamentar, 
que começa em 18 de julho. O 
adiamento é visto como um 
gesto de Alcolumbre ao Palácio 
do Planalto, com quem man-
tém relação alinhada desde 
que voltou à presidência do 
Congresso em fevereiro.

Antes da sessão do Con-
gresso, na segunda-feira (16), 
os ministros Gleisi Hoffmann 
(Relações Institucionais) e Rui 
Costa (Casa Civil) estiveram na 
residência oficial da presidência 
do Senado para discutir os vetos 
com Alcolumbre.

IOF NA CÂMARA
O líder do PL na Câmara, Sós-

tenes Cavalcante (RJ), afirmou 
que a oposição não concedeu 
ao governo um prazo de duas 
semanas antes da votação do 
mérito do projeto que revoga o 
aumento do IOF (PDL 314/2025). 

‘Abin Paralela’: Bolsonaro e Ramagem são
indiciados em mais um inquérito da PF

Brasília - A Polícia Federal con-
cluiu o inquérito sobre o uso 
ilegal da Abin (Agência Brasi-
leira de Inteligência) durante o 
governo Bolsonaro e enviou o 
relatório ao STF (Supremo Tri-
bunal Federal). O caso, conhe-
cido como “Abin Paralela”, 
aponta que a estrutura clan-
destina foi comandada pelo 
deputado Alexandre Ramagem 

(PL-RJ), então diretor da Abin, 
sob ordens do ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL).

O relatório indica ainda o 
vereador Carlos Bolsonaro (PL-
RJ) e afirma que o grupo usava 
a estrutura para produzir dos-
siês, espalhar desinformação e 
monitorar opositores políticos, 
membros do Judiciário, servi-
dores, jornalistas e cidadãos 

comuns. A ‘espionagem’ era 
feita com a ferramenta de geo-
localização “First Mile”, que 
rastreava celulares por meio 
de antenas de telefonia.

O documento foi entregue ao 
ministro Alexandre de Moraes, 
relator do caso no STF. A Procu-
radoria-Geral da República deci-
dirá agora se apresenta denún-
cia contra os indiciados.

Ele cobrava ainda ontem nova 
reunião de líderes para definir 
a data da votação.

Na segunda (16), o presi-
dente da Câmara, Hugo Motta 
(Republicanos-PB), se reuniu 
com os ministros Gleisi Hof-
fmann e Rui Costa e acordou 
votar apenas a urgência do pro-
jeto, adiando o mérito. Vale lem-
brar que o Congresso entra em 
recesso informal a partir de hoje 
(18) por conta das festas juninas.

Na prática, o governo ganha 
tempo até a volta do ministro 
Fernando Haddad, que está de 
férias até 22 de junho. Ainda 
assim, a oposição promete 
manter a pressão para a votação 
imediata do mérito, enquanto o 
decreto e a MP que aumentam 
impostos seguem em vigor.

Com votação esmagadora, 
a urgência foi aprovada por 
346 votos a 97 e, em tese, o 
plenário pode votar o mérito 
a qualquer momento.

IMPACTO FISCAL
O governo ainda não divulgou 

o impacto exato do aumento do 
IOF, mas estima-se uma arreca-
dação de R$ 6 a R$ 7 bilhões em 
2025. Caso o decreto seja derru-
bado sem compensação, o Pla-
nalto poderá enfrentar cortes no 
Orçamento, com possível redu-
ção nas emendas parlamentares, 
como já adiantou a Gleisi Hof-
fmann, que também pressiona 
os parlamentares a favor de Lula.

Alcolumbre deu prazo para Lula 
negociar vetos importantes, 
mas confirmou CPMI do INSS
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Criada a CPMI do INSS
O presidente do Congresso, senador Davi Alcolumbre, deu o primeiro 

passo ontem (17) para instalar a CPMI do INSS. A leitura do requerimento 
em plenário é a etapa formal que, na prática, cria a CPI mista. Para que o 
colegiado seja considerado oficialmente constituído, o ato ainda precisa ser 
publicado no Diário do Congresso Nacional, o que deve ocorrer nos próximos 
dias. Somente após a publicação Alcolumbre abrirá prazo para que as lideran-
ças partidárias indiquem os membros da comissão: serão 15 deputados e 15 
senadores. Ao todo, 44 senadores e 249 deputados subscreveram o pedido 
de abertura da investigação.

Enquanto isso, o ministro Dias Toffoli, do STF (Supremo Tribunal Federal), 
convocou ontem uma audiência de conciliação sobre o caso dos descontos 
indevidos de associações e sindicatos nos benefícios do INSS. A reunião 
deverá ser feita na tarde da próxima terça (24) e serão intimados a União, o 
INSS, a Defensoria Pública da União e o Ministério Público Federal.

Em ação no Supremo, a AGU (Advocacia-Geral da União) pediu a sus-
pensão de processos e decisões judiciais que tratem da responsabilização 
da União e do INSS pelo caso. Sobre este ponto, no entanto, o relator ainda 
não proferiu decisão.
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Rodoviária: Obras chegam
a 65%, mas vandalismo 

traz prejuízos às melhorias
Cascavel – Quem trabalha ou 
quem passa pela Rodoviária 
de Cascavel se depara com um 
verdadeiro canteiro de obras, 
já que desde o ano passado o 
local passa por uma revitaliza-
ção completa e, como a obra 
foi divida por andares, nem 
as empresas que vendem as 
passagens e nem os passagei-
ros conseguem “desviar” dos 
transtornos que a obra natural-
mente traz, como o pó, baru-
lho e a sujeira. Nesta semana 
a obra chegou a cerca de 65% 
de execução. 

O problema é que, além de 
tudo isso, a construtora que 
está executando a obra e a 
própria Prefeitura que contra-
tou os serviços, estão tendo 
que enfrentar outro incômodo 
antes mesmo da obra terminar. 
Passageiros que frequentam o 
local relataram que diversas 
cadeiras foram quebradas e 
nos banheiros teve furtos de 
porta papel-higiênico e toalha 
e ainda alguns locais já foram 
pichados, inclusive nos novos 
guichês que ainda estão em 
fase de finalização. 

De acordo com o secretário 
municipal de Serviços e Obras 
Públicas, Sandro Rocha Rancy, 
infelizmente tem pessoas que 
circulam pela rodoviária que 
são desocupadas, que às vezes 
ficam transitando pela obra da 
rodoviária e acabam come-
tendo furtos, mas que as ron-
das serão reforçadas. “Temos 
uma segurança lá na rodoviá-
ria e a Guarda Municipal está 
ajudando, mas esses pequenos 
furtos eles infelizmente acon-
tecem”, relatou. 

Rancy disse que com isso 
a construtora acaba sendo 
lesionada, assim como o patri-
mônio público, mas que isso 
não vai atrasar ainda mais a 
obra que deve ser entregue 
até o fim deste ano. “A parte 
superior já está praticamente 
pronta e estamos trabalhando 
agora na parte inferior e esta-
mos muito animados com essa 
reforma que mudará o layout 
da rodoviária justamente para 
evitar que pessoas assim, que 
estejam desocupadas entrem 
na parte interna da rodoviária”, 
descreveu. 

Salas
Um comerciante que venceu a licitação para abrir uma lanchonete já 

está com as portas abertas, mas as outras salas ainda não. A Transitar 
realizou uma licitação em abril, mas dos 20 espaços comerciais apenas 
quatro deles tiveram vencedores, e como nenhum era permissionário 
antigo, teve todo o trâmite de saírem, para que outros pudessem entrar. 

Das quatro salas, três delas são para a área gastronômica, que vão 
ser utilizadas para lanchonetes, entrega de alimentos e apenas uma sala 
foi para comércio geral. O valor mensal das quatro salas foi praticamente 
o valor estimado na licitação, que variou entre R$ 1,8 mil a R$ 2,2 mil, 
mas as outras 16 salas terão que ser novamente licitadas, processo 
que ainda não tem prazo para ser feito. O prazo do contrato é para um 
período de 60 meses. 

PRAZO PRORROGADO
A obra iniciou em março 

do ano passado já que o pré-
dio antigo tinha mais de 30 
anos e traz modernidade para 
o prédio público, com serviço 
de escada rolante e ainda três 
elevadores. São cerca de 16 
mil metros quadrados de edi-
ficação, com prazo inicial para 
setembro, mas que será pror-
rogado até o fim do ano, como 
já anunciado pela reportagem 
do O Paraná. 

Quem está executando a 
reforma é a Construtora Alom, 
vencedora da licitação, que 
ocorreu em janeiro do ano 
passado. Ao todo, serão inves-
tidos R$ 19,4 milhões, dinheiro 
repassado pela a Secreta-
ria Estadual das Cidades por 
meio de transferência volun-
tária, quando não há neces-
sidade de o Município ter que 
devolver o valor ao tesouro 
do estado. O prédio tem dois 
andares, 32 plataformas de 
embarque e desembarque por 

onde passam cerca de 11 mil 
ônibus todos os meses. 

Pelo projeto, a rodoviária 
irá manter o mesmo padrão 
atual na parte externa, mas 
toda a estrutura será refor-
mada, inclusive o telhado 
que será substituído. A parte 
debaixo ficará exclusiva para 
o embarque e desembarque 
de passageiros e a parte de 
cima das lojas e lanchonetes, 
diferente do projeto atual que 
acaba misturando os espaços. 

O espaço vai ganhar sala de 
embarque e uma ampla praça 
de alimentação, para que o 
possa a voltar a ter uma boa 
condição de atendimento às 
pessoas que passam todos os 
meses por ali. O projeto con-
templa alteração de layout 
interno, guichês, salas comer-
ciais, terminal de encomendas, 
sanitários, instalação de catra-
cas, elevadores, escadas rolan-
tes, acessibilidade interna e 
externa, esquadrias, sistema 
elétrico e estacionamentos. 

A previsão é de que a obra seja entregue até o final do ano 

ARQUIVO | O PARANÁ

Inverno 2025
O inverno começa na pró-
xima sexta-feira (20), às 
23h42, com previsão de 
temperaturas acima da 
média em grande parte do 
País. Os principais desvios 
de temperatura devem 
ocorrer no Paraná, Sudeste 
e Centro-Oeste.

Crescimento 
econômico
O Paraná registrou cresci-
mento econômico de 5% 
no primeiro trimestre de 
2025, alcançando R$ 210,9 
bilhões, superando a média 
nacional de 2,8% e até 
mesmo os Estados Unidos, 
que tiveram alta de 2,1%. 
Os dados consideram o PIB 
do estado, com base em 
informações do IBGE e do 
Ipardes.

Recursos públicos
A Itaipu firmou parceria com 
o Crea-PR e a UEPG para 
ajudar pequenos municípios 
do Paraná a elaborarem 
projetos de infraestrutura 
e acessarem recursos 
públicos. O Programa Mais 
Engenharia oferecerá 100 
bolsas, sendo 50 para 
especialização de engenhei-
ros(as) e metade destinadas 
a mulheres. As inscrições 
seguem até 13 de julho no 
site do Crea-PR.

Custos
O governo do Paraná propôs 
à Assembleia Legislativa 
a criação da “taxa de atos 
de inquérito”, que obriga 
condenados na Justiça a 
pagarem pelos custos das 
investigações que levaram 
à sentença. A medida vale 
para casos com trânsito em 
julgado ou acordo de não 
persecução penal.

Conhecimento 
específico
A UEL divulgou que 12 cur-
sos terão Prova de Conhe-
cimentos Específicos no 
segundo dia do Vestibular 
2026, entre eles Medicina, 
Direito e Psicologia. A prova 
será discursiva, com nove 

Executivo de Valor
Daniel Slaviero, presidente da Copel, foi premiado na cate-
goria Energia do “Executivo de Valor”, do jornal Valor Econô-
mico. No comando desde 2019, liderou a venda da área de 
telecom e a capitalização da empresa em 2023. Destaca o 
diálogo e a escuta como pilares de sua gestão. A premia-

ção chegou à 25ª edição.

questões e três horas de 
duração. Os demais cursos 
farão apenas a prova do 
primeiro dia. As inscrições 
abrem em 1º de julho.

Fôlego financeiro
A Assembleia Legislativa 
do Paraná sediou nesta 
semana um seminário 
sobre a PEC 66/2023, 
que propõe aliviar dívi-
das municipais ao limitar 
gastos com precatórios, 
mudar o indexador para o 
IPCA e estender a reforma 
da Previdência aos municí-
pios. Prefeitos destacaram 
que a medida dará fôlego 
financeiro e ajudará a man-
ter os serviços públicos 
essenciais.

Parceria
A Lar Cooperativa recebeu 
representantes do Governo 
do Paraná para uma 
reunião estratégica em 
Medianeira, com foco no 
for talecimento da parceria 
entre os setores público e 
privado. O encontro tratou 
de infraestrutura, logística, 
energia e agilidade em 
processos ambientais para 
impulsionar o desenvolvi-
mento regional.

Estratégias
Durante o encontro, foram 
discutidos o Plano Safra, 
linhas de crédito com juros 
reduzidos e o planejamento 
estratégico 2025-2030 da 
Lar. A cooperativa também 
apresentou demandas para 
a melhoria de 120 km de 
estradas em 12 municí-
pios, visando otimizar o 
escoamento da produção e 
garantir mais segurança nas 
rodovias.

Feriado
A Rodoviária de Curitiba 
estima 22 mil embarques 
no feriado de Corpus Christi, 
alta de 22% em relação 
a 2024. Os principais 
destinos são o interior do 
Paraná, Santa Catarina e 
São Paulo. Haverá reforço 
no atendimento com mais 
agentes de trânsito e efetivo 
da Guarda Municipal.
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Brasília – Apenas 31% dos 5 
milhões de pedidos de devo-
lução relacionados a transfe-
rências fraudulentas via Pix 
foram aceitos, resultando em 
menos de 7% do valor des-
viado recuperado pelo Banco 
Central. Até o momento, foram 
devolvidos R$ 459 milhões de 
um total de R$ 6,98 bilhões. O 
principal desafio enfrentado 
pelo Mecanismo Especial de 
Devolução (MED) é que o BC 
rastreia apenas a primeira 
conta que recebeu o dinheiro, 
enquanto as quadrilhas cos-
tumam dispersar os valores 
rapidamente. Em 2024, a maior 

parte das quase 3,5 milhões de 
solicitações negadas pelo BC, 
cerca de 86%, ocorreu devido 
à falta de saldo na conta que 
recebeu a transferência. Para 
melhorar esse cenário, o Banco 
Central está introduzindo um 
sistema de “autoatendimento” 
no MED, que permitirá que os 
usuários do Pix façam contes-
tações diretamente por meio 
dos aplicativos bancários.

FERRAMENTA
Gabriel Galípolo, presidente 

do Banco Central, destacou 
que a nova ferramenta tornará 
o processo de contestação mais 

simples e acessível. Atualmente, 
apenas as instituições partici-
pantes do sistema Pix podem 
notificar o BC sobre proble-
mas, o que prolonga o tempo 
de resposta às solicitações. As 
instituições financeiras têm 
até 1º de outubro para imple-
mentar essa nova funcionali-
dade. O Bradesco já atualizou 
seu sistema, permitindo que os 
clientes contestem diretamente 
pelo extrato. Marcos Cavagnoli, 
diretor de produtos de paga-
mento do banco, ressaltou que 
a ampliação do rastreamento no 
MED facilitará a identificação e 
combate a fraudes. 

Marechal C. Rondon – Mais 
de 30% dos beneficiários do 
Bolsa Família em todo o Bra-
sil estariam recebendo o auxí-
lio de forma indevida, o que 
representa um impacto direto 
no chamado Custo Brasil. No 
Paraná, estima-se que entre 
30% e 40% dos cadastrados 
apresentem inconsistências. 
O dado foi apresentado nesta 
terça-feira (17) durante a 2ª 
Conferência de Empregabi-
lidade do Oeste do Paraná, 
realizada na Acimacar, em 
Marechal Cândido Rondon. 
O evento foi organizado pela 
Câmara Técnica de Emprega-
bilidade do POD, o Programa 
Oeste em Desenvolvimento.

O evento reuniu cerca de 
200 pessoas, entre empresá-
rios, líderes e representantes 
de entidades. Segundo o coor-
denador da Câmara Técnica 

Empregabilidade: POD reúne empresários e
entidades para fortalecer o trabalho formal
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Sérgio Marcucci, as empresas 
que participaram da conferên-
cia representam cerca de um 
terço das mais de 400 mil car-
teiras assinadas existentes na 
região Oeste.

23 MIL VAGAS
O secretário estadual 

do Trabalho, Qualificação 
e Renda, Paulo Rogério do 
Carmo, também participou 
da conferência e alertou que 
existem atualmente cerca de 
23 mil vagas de emprego aber-
tas no Paraná que não são 
preenchidas. Ele defendeu 
parcerias com entidades como 
a Fiep para ampliar a qualifi-
cação profissional e destacou 
a importância da conferência 
como espaço de reflexão e de 
construção de soluções.

O presidente da Faciap, 

“Auxílios que prejudicam”
A diretora da Fiep, Caroline Arnes, destacou a necessidade de for-

talecer o trabalho formal como caminho para superar a dependência de 
auxílios. Segundo ela, o Bolsa Família representa custo anual de R$ 158 
bilhões ao País, alcançando mais de 20 milhões de famílias no Brasil, 
o que equivale a 54 milhões de pessoas. A média nacional do benefí-
cio é de R$ 667,49, enquanto no Paraná é de R$ 657. Atualmente, 1,6 
milhão de pessoas recebem o benefício no Estado. Na região Oeste, 
são 175 mil beneficiários, 12% dos habitantes. Os extremos estão no 
Oeste são Matelândia, com 4,54% da população integrada ao programa, 
e Lindoeste, com 31,4%.

Carol Arns também comparou o valor médio pago pelo Bolsa Família 
com o piso salarial da indústria no Paraná, que é de R$ 2.123, enfati-
zando os benefícios da formalização do trabalho, como aposentadoria, 
férias, plano de saúde e FGTS. Ela defendeu o cruzamento de dados 
como IPTU, IPVA, ICMS e outras fontes para identificar possíveis paga-
mentos indevidos e garantir que o benefício chegue a quem realmente 
precisa. Não somos contra o Bolsa Família, mas é necessário seguir 
critérios rigorosos, pontuou ela.  Também em Marechal Cân-

dido Rondon, a Secretaria do 
Trabalho, Qualificação e Renda 
do Paraná, por meio da Dire-
toria de Pesquisa e Qualifica-
ção, promoveu nesta semana 
mais uma formatura do Pro-
jeto Qualifica Paraná. O evento 
marcou a conclusão do Curso 
de Automação, com a partici-
pação de 30 alunos que agora 
estão mais preparados para 
enfrentar os desafios do mer-
cado de trabalho e empreen-
der com segurança.

Com carga horária de 96 
horas, o curso foi oferecido 
de forma totalmente gra-
tuita e incluiu aulas teóricas 
e práticas. Além disso, cada 
aluno recebeu uma bolsa-au-
xílio no valor de R$ 1.008,00, 

como forma de incentivo à 
permanência e dedicação aos 
estudos.

O Projeto Qualifica Paraná 
tem como objetivo oferecer 
capacitação profissional em 
diversas áreas estratégicas 
da economia, ampliando as 
chances de empregabilidade 
e fomentando o desenvolvi-
mento regional. “Essa iniciativa 
do governo estadual qualifica, 
transforma e gera oportunida-
des. Seguimos firmes no com-
promisso de levar capacitação 
de qualidade para todas as 
regiões do Estado, com foco na 
valorização das pessoas e no 
fortalecimento da economia 
local”, afirmou o secretário do 
Trabalho, Qualificação e Renda 
do Paraná, Do Carmo. 

Flávio Furlan, parabenizou o 
POD pela iniciativa e afirmou  
que, mesmo com os desafios, 
a economia paranaense apre-
senta desempenho superior 
até ao de países como a China. 
Segundo ele, manter esse ritmo 
exige conscientização da popu-
lação sobre a importância do 
trabalho como pilar do desen-
volvimento. Furlan também 
reforçou valores como pontuali-
dade, aprimoramento contínuo 
e realização com propósito.

A programação incluiu ofi-
cinas, apresentação de cases 

e foi encerrada com palestra 
de Danielle Diniz, do Great 
Place to Work (GPTW), que 
falou sobre as transformações 
no ambiente corporativo e a 
importância do sentimento de 
pertencimento para a valoriza-
ção dos colaboradores. 

BC lança ferramenta para ‘seguir dinheiro’

Qualifica Paraná abre oportunidades

Mais de 200 pessoas 
participaram do evento, na 
tarde desta terça, 17

Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.518,00 20% R$ 303,60

Valor máximo R$ 8.157,41 20% R$ 1.631,48

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % ABR MAI ano 12m 

IPCA (IBGE) 0,43 0,26 2,75 5,32

IGP-M (FGV) 0,24 -0,49 0,74 7,02

IGP-DI (FGV) 0,30 -0,85 0,05 6,27

Índice ABR MAI JUN

IGP-M (FGV) 1,0858 1,0850 1,0702

IGP-DI (FGV) 1,0857 1,0811 1,0627

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 14,75%  | TJLP: 8,65%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

AAté R$ 2.259,20 zero zero

De 2.259,21 até 2.826,65 7,5% 169,44

De 2.826,66 até 3.751,05 15% 381,44

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5% 662,77

Acima de 4.664,68 27,5% 896,00

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2025:2ª parcela

vence em 30/06, com  juros Selic de 1%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

17/5 a 17/6 0,6726 0,6726 0,1717

18/5 a 18/6 0,6745 0,6745 0,1736

19/5 a 19/6 0,6764 0,6764 0,1755

20/5 a 20/6 0,6745 0,6745 0,1736

21/5 a 21/6 0,6745 0,6745 0,1736

Ações % R$

Petrobras PN +2,24% 32,93

Vale ON -4,48% 51,42

ItauUnibanco PN +0,60% 37,05

Bradesco PN +1,32% 16,86

Casas Bahia ON -7,14% 3,64

Usiminas PNA -6,90% 4,59

IBOVESPA: -0,30% 138.840 pontos

Iene 145,05

Libra est. 0,74

Euro 0,87

Peso arg. 1179,50

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +0,2% 5,4970 5,4980 -3,8%

PTAX  (BC) -0,6% 5,4767 5,4773 -4,1%

PARALELO +0,2% 5,3900 5,8100 -3,8%

TURISMO +0,2% 5,3900 5,7900 -3,8%

EURO -1,0% 6,3163 6,3181 -2,5%

R$/m2 ABR MAI %m %ano %12m

Paraná 2.462,10 2.469,68 0,31 1,42 6,65

Oeste 2,512,87 2.524,67 0,47 1,60 7,05

Norte 2.411,80 2.422,75 0,45 0,80 2,92

DÓLAR 17/06

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 17/06 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA JAN a DEZ 2025

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1984,00 

II R$ 2057,00 

III R$ 2123,00 

IV R$ 2275,00

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/25 a dez/25)

ABR MAI JUN
TJLP (%) 8,65 8,65 8,65

Sal. mínimo 1.518,00 1.518,00 1.518,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA jul/25 1.074,00 4,25 2,3%

FARELO jul/25 285,10 1,40 -2,3%

MILHO jul/25 431,50 -3,25 -2,7%

TRIGO dez/24 549,00 12,50 4,6%

SOJA 117,62 -0,8% 1,0% 116,00

MILHO 52,18 -1,7% -3,6% 51,00

TRIGO 79,42 0,0% -0,5% 80,00

BOI GORDO 310,56 0,5% 0,3% 300,00

SUINO 8,23 0,2% -1,7% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 17/06 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 17/06 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 17/06 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 127,00 0,0% 1,6%

SOJA Paranaguá 137,00 2,2% 3,0%

MILHO Cascavel 58,00 -3,3% -1,7%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.518,00) 7,5%

De R$ 1.518,01 a R$ 2.793,88 9%

De R$ 2.793,89 a R$ 4.190,83 12%

De R$ 4.190,84 a R$ 8.157,41 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.518,00 5% R$ 75,90

Valor máximo R$ 8.157,41 20% R$ 1.631,48

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 7,40

Peso arg. R$ 0,005

R$1: 1.453,91 guaranis
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 O paranaense Firás Fahs 
teve um fim de semana de 
muito trabalho, quando dis-
putou a 5ª etapa da copa São 
Paulo Light de Kart, no Kartó-
dromo de Interlagos, na capital 
paulista. Mas o jovem “operá-
rio” não esmoreceu e ao final 
conquistou o excelente quarto 
lugar na categoria OK-N.

Firás destaca que infeliz-
mente não conseguiu um acerto 
nos treinos da sexta-feira e no 
treino classificatório só conse-
guiu a 14ª colocação no grid de 
largada. “A equipe fez de tudo 
para melhorar e conseguimos 
boa evolução para as corridas 
no sábado. Na corrida 1 ganha-
mos 10 posições e terminei em 
quarto. Na segunda, larguei em 
segundo em função da inver-
são do grid. Assumi a liderança 
na largada, mas não consegui 
segurar a posição porque faltou 
motor e terminei em terceiro. Na 
terceira corrida, que valia mais 
pontos, larguei em terceiro, fui 

Boxe do autódromo em obras
Sob o comando de Oracildes Tavares, a equipe da 

Secretaria de Obras da Prefeitura de Cascavel está exe-
cutando as obras para a canalização da água pluvial da 
cobertura do Autódromo Zilmar Beux, em Cascavel. A 
previsão é de 15 dias para o termino dos trabalhos, que 
irá resolver de vez o problema que as equipes e pessoas 
que trabalham nas corridas enfrentam em dias de chuvas. 

 O gaúcho Diego Collet ven-
ceu a categoria F-Truck (moto-
res com bomba injetora) na 
5ª etapa da Fórmula Truck, 
disputada domingo (15), no 
Autódromo Orlando Moura, 
em Campo Grande no Mato 
Grosso. Pilotando um Scania, 
Collet completou 20 voltas em 
42m44s529 e fez também a 
melhor volta da prova, com o 
tempo de 1m55s683, andando a 
média horária de 107,145 km/h. 

Diego Collet largou em 
segundo e se mantinha na posi-
ção, quando faltando 13 minu-
tos para o fim da corrida, o pole 
position e líder até então Duda 
Conci teve problemas com o 
câmbio de seu Ford Cargo e 
abandonou, deixando a lide-
rança de graça para Collet. 

Os paranaenses se desta-
caram na prova, com  os curi-
tibanos Fábio Claudino e Már-
cio Rampon. Claudino estreou 
na equipe Volparts largando 
em terceiro e conquistando o 
segundo lugar, seu primeiro 
pódio na categoria. Rampon 
ganhou 13 posições na prova. 
Largou em 16º e se classificou 

Diego Collet vence é o novo líder da 
categoria F-Truck na Fórmula Truck
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em terceiro, enquanto que o 
gaúcho Paulo César Secco foi o 
quarto colocado. 

Tiago Bellaver, gaúcho 
de Farroupilha, conquistou o 
quinto lugar, se classificando 
à frente de Geovani Ferreira 
Tavares dos Santos (Paraguai), 
Carlito Brito (PR), Sérgio Chulik 
(PR), Bruno Mânica (PR) e Joacir 
Giaretta Cordova (PR), que pela 
ordem, ocuparam as 10 primei-
ras colocações da prova. 

Com a vitória, Diego Collet 
assumiu a liderança da classifi-
cação do campeonato. Extrao-
ficialmente, ele tem 535, tendo 
Márcio Rampon na vice-lide-
rança, com 495. Duda Conci, 
que chegou a Campo Grande na 
liderança cai para terceiro, com 
465, mesma pontuação de Geo-
vane Tavares.

Na Copa Mercosul, Diego 
Collet se mantém na liderança, 
agora somando 265 pontos, 

Diego Collet assume a liderança 
da categoria F-Truck com a 
vitória em Campo Grande 

 TIAGO SOARES/DIVULGAÇÃO

contra 195 de Márcio Rampon, 
o vice-líder.

A 6ª etapa da temporada 
está marcada para o dia 26 de 
julho, no Autódromo de Interla-
gos, em São Paulo, tendo como 
novidade a realização de provas 

noturnas. 
A Fórmula Truck 2025 tem 

promoção e organização da GT 
Truck Eventos, patrocínio da 
SpeedMax Pneus e Rodas; Mas-
ter Power, Eckisil, Trovão Brasil 
e Milwaukee, parceria de Boff 

Industria, JF Truck Especialis-
tas, MS Diesel, Planeta Cami-
nhão, Revista TruckSul Brasil 
e MAS Turfa Orgânica; supervi-
são das federações de automo-
bilismo do Paraná, Rio Grande 
do Sul e Mato Grosso do Sul. 

Com muito trabalho, Firás Fahs é 4º na Copa São Paulo Light
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saímos da pista e abandona-
mos. Ele é experiente e não 
precisava deste tipo de atitude, 
acabou estragando as nossas 
corridas”, salienta Firás Fahs. 

A vitória foi de Gabriel Koe-
nigkan, que somou 31 pontos, 
seguido de Bernardo Gentil, 
com 24; Yuri Morellli, 18; e Firás 
Fahs, em quarto, marcando 15 
pontos. 

A 6ª etapa da Copa São Paulo 
Light de Kart está marcada para 
o dia 5 de julho, novamente no 
Kartódromo de Interlagos.

Firás Fahs encara as adversidades com altivez e conquista um 
excelente quarto lugar na OK-N na Copa São Paulo Light de Kart



    MUNDIAL DE CLUBES – 1ª RODADA
13h00 Manchester City  x  Wydad Casablanca
16h00 Real Madrid  x  Al-Hilal
19h00 Pachuca  x  RB Salzburg
22h00 Al Ain  x  Juventus

BRASILEIRO FEMININO – 15ª RODADA
15h00 Grêmio  x  Flamengo
15h00 Bahia  x  Juventude
15h00 América-MG  x  Ferroviária
15h00 Sport  x  Palmeiras
15h00 Bragantino  x  3B da Amazônia
15h00 São Paulo  x  Internacional
15h00 Corinthians  x  Cruzeiro
15h00 Fluminense  x  Real Brasília 

JOGAM HOJE
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Cascavel – A primeira rodada 
do Mundial de Clubes só será 
finalizada hoje, mas os clubes 
brasileiros já cumpriram suas 
agendas sem sofrerem derro-
tas, o que os credencia a segui-
rem na luta por uma das vagas 
em seus respectivos grupos. 

É bem verdade que os ata-
ques não funcionaram muito 
bem. Palmeiras e Fluminense 
iniciaram a competição sem 
marcarem gols apesar de 
terem dominado seus adver-
sários, Porto e Borussia Dort-
mund, respectivamente.

“Nem sempre, ser supe-
rior representa vitória. Fomos 
superiores, tudo o que tínha-
mos foi apresentado, mas o 
goleiro deles foi brilhante”, 
resumiu o técnico palmeirense 
Abel Ferreira. Na quinta-feira, 
o Palmeiras enfrenta o Al-Ahly, 
enquanto o Fluminense joga 
no sábado contra o Ulsan. 

Já Flamengo e Botafogo 
celebraram vitórias por 2 a 0, 
diante o Esperance e o Seatlle 
Sounders, considerados os 
times mais fracos dos grupos. 
Agora, os times se preparam 
para os jogos considerados 
mais importantes. O Flamengo 
pega o Chelsea, enquanto o 
Botafogo encara o PSG, em 
duelos que valem a liderança 
dos grupos. 

“Uma equipe que tem joga-
dores rápidos, pressiona bem 
na frente, joga para a frente. Vai 
ser um jogo totalmente dife-
rente, um jogo aberto. O Chelsea 
joga, mas deixa jogar também. 
É o jogo que a gente gosta, mas 
temos que ter bastante atenção, 
porque estamos falando de um 
time europeu, um time muito 
forte. Vamos estudá-los a partir 
de amanhã para fazermos um 
bom jogo”, afirmou Bruno Hen-
rique, do Flamengo.

Brasileiros passam invictos 
por abertura do Mundial

Flamengo estreou com vitória e se 
prepara para enfrentar o Chelsea 

Cascavel – O CascaHand/
Lanalli/O2 voltou a somar 

pontos importantes na Con-
ferência Sul-Sudeste da Liga 
Nacional. Nas duas partidas 
disputas em casa no último 

fim de semana, o time teve um 
empate, com Osasco, 27x27; e 
uma vitória sobre Blumenau, 

por 25 a 21. Agora, o time soma 
duas vitórias, dois empates e 
duas derrotas na campanha. 

Para se classificar aos play-
-offs, o time precisa vencer os 
próximos jogos que terá pela 

frente. O primeiro desafio será 
em Maringá, no dia 19 de julho. 

No dia 1º de agosto, o time volta 
a jogar em casa diante o Guaru-
lhos, e no dia 3 contra Taubaté.

São Paulo – Os merengues 
estreiam nesta quarta-feira (18), 
contra o Al Hilal, às 16h (de Bra-
sília). Maior campeão do torneio 
somando todos os formatos 
anteriores (de 1960 até 2024), 
o Real chega pressionado pela 

temporada abaixo da expecta-
tiva e as mudanças feitas em 
elenco e comissão técnica.

O torneio marca a estreia de 
Xabi Alonso como técnico em 
lugar de Carlo Ancelotti, que 
assumiu a seleção brasileira. 

O novo técnico não chega 
sozinho. O clube acertou com o 
lateral-direito Trent Alexander-
-Arnold, em fim de contrato com 
o Liverpool, e pagou 50 milhões 
de libras pelo zagueiro Dean Hui-
jsen, do Bournemouth. 

Cascavel – Enquanto o time 
cascavelense segue treinando 
para a próxima partida pela 
Série D, que só acontecerá no 
dia 28, dois de seus adversá-
rios no grupo 7 da competição 
entram em campo nesta quar-
ta-feira para atuarem na Copa 
Paulista, torneio que vale vaga 
na Copa do Brasil. 

A Inter de Limeira, que 
lidera o grupo do FC Cascavel, 
jogará contra o Botafogo, de 
Ribeirão Preto, em jogo válido 
pela primeira rodada. Já o 
Monte Azul, vice-lanterna do 
grupo, fará um jogo contra o 
Araçatuba para tentar se recu-
perar da derrota por 3 a 1 para 

o Grêmio Prudente.
A Copa Paulista tem os 23 

times participantes divididos 
em quatro grupos: um com 5 
participantes e três com 6 parti-
cipantes cada. O campeão pode 
escolher entre vaga na Copa do 
Brasil ou no Brasileiro da Série 
D. Já o vice-campeão fica com a 
vaga na competição que sobrar.

PREPARAÇÃO
O FC Cascavel encerrará 

amanhã a semana de treinos. 
Aproveitando o fato de não 
haver rodada neste fim de 
semana, os jogadores terão 
um período de folga entre sex-
ta-feira e a próxima segunda. 

Rio de Janeiro – A CBF divulgou 
a tabela detalhada das oitavas de 
final da Copa do Brasil 2025. As 
partidas serão disputadas entre 
os dias 29 de julho e 7 de agosto.

A primeira partida a ser dis-
putada será Botafogo x Bragan-
tino, no Estádio Nilton Santos, na 
terça-feira (29/07). Um dia depois 
acontecem os outros jogos de ida 
entre CSA x Vasco, no Rei Pelé 
às 19h; Bahia x Retrô, na Fonte 
Nova às 19h30; Cruzeiro x CRB, 
no Mineirão, 19h30; Inter x Flu-
minense, no Beira-Rio, 19h30; e, 
Corinthians x Palmeiras, na Neo 
Química Arena, às 21h30.

Na quinta-feira (31/07), acon-
tecem os dois outros duelos. 
São Paulo x Athletico, 19h30 no 
Morumbis e Flamengo x Atlético-
-MG, 21h30 no Maracanã.

São Paulo – Depois da saída 
de Luis Zubeldía, o São Paulo 
decidiu continuar com um téc-
nico argentino no comando 
do elenco principal. Hernán 
Crespo está acertada com a 
diretoria e deve iniciar os tra-
balhos ainda esta semana. 
Será sua segunda passagem 
pelo tricolor. Na primeira, ele 
teve 53 jogos, com 10 derrotas, 
19 empates e 24 vitórias - um 
aproveitamento de 57%.  

Campanha semelhante à 
de Zubeldía e seus assistentes 
Maxi Cuberas, Carlos Gruezo e 
Alejandro Escobar, o prepara-
dor físico Lucas Vivas e o ana-
lista Carlos Burbano, que esti-
veram com a equipe ao longo 
de 38 vitórias, 27 empates e 20 
derrotas. 

Crespo retorna ao comando 
do São Paulo com a missão 
de recuperar a campanha da 
equipe no Campeonato Bra-
sileiro, atualmente 14º lugar, 
além de encarar os mata-ma-
tas da Copa do Brasil, contra o 
Athletico, e, principalmente, da 
Copa Libertadores, contra o Atlé-
tico Nacional, da Colômbia. 

São Paulo mantém argentino

Real Madrid estreia para aliviar pressão

Adversários do FC jogam hoje

FIFA

Cascavel Hand 
volta a vencer

CBF confirma 
datas da Copa 

do Brasil
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Priorize seu bem-estar hoje, Áries! Seja cauteloso 
no trabalho, e evite fofocas. A noite traz energia 
positiva e a chance de harmonia nos relaciona-
mentos. A Lua brilha pra ti, trazendo animação e 
possibilidades amorosas. 
Cor: CINZA Palpite: 47, 02, 27

TOURO  21/4 a 205
Você começa a quarta-feira com energia para 
cooperar com os outros, mas cuide das finanças à 
tarde. Use sua mente fértil para compartilhar ideias 
com os colegas. Esteja pronto para eventuais con-
tratempos na vida amorosa à noite. Mantenha a 
calma e a cautela!
Cor: AZUL-CLARO Palpite: 42, 31, 33

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Mantenha o foco na carreira hoje, mas não se 
esqueça do equilíbrio com a vida pessoal para evi-
tar conflitos. Cumpra tarefas acumuladas e brilhe 
na vida amorosa à noite. Lembre-se, dinheiro e 
amizade não devem se misturar!
Cor: ROSA Palpite: 11, 34, 25

CÂNCER 21/6 a 21/7
Você começa o dia relaxada, mas fique atento 
aos estudos e viagens à tarde. Mostre iniciativa e 
explore assuntos que lhe interessam. Seu charme 
não será atrapalhado pela distância na paquera 
hoje. À noite, o amor ficará mais sério, mas ainda 
aconchegante.
Cor: SALMÃO Palpite: 46, 18, 10

LEÃO 22/7 a 22/8
Prepare-se para surpresas agradáveis esta quarta! 
É o dia ideal para ação firme e resolução de tarefas, 
até mesmo as chatinhas. Cuidado com possíveis 
tensões em amizades, mas não se preocupe tudo 
se resolve à noite. Fique atenta às novidades na 
vida amorosa!
Cor: LARANJA Palpite: 28, 30, 19

VIRGEM 23/8 a 22/9
Hoje é dia de boas vibrações nos relacionamen-
tos, pessoais e profissionais!  É um bom dia para 
trabalhar a confiança e aproveitar os bons resulta-
dos em equipe. À noite, prepare-se para uma alta 
na paixão que pode transformar um lance recente 
em algo sério. 
Cor: GOIABA Palpite: 28, 10, 57 

LIBRA  23/9 a 22/10
Hoje, o trabalho exige mais, mas seu empenho fará 
a diferença! À tarde, cuidado com distrações, foque 
nas tarefas diárias e mostre responsabilidade. À 
noite, as estrelas favorecem o amor. Dedique um 
tempo a quem você ama.
Cor: VERMELHO Palpite: 39, 03, 21

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Dia otimista à vista com a Lua em seu paraíso astral! 
Enfrente desafios no trabalho com bom humor, pois 
tudo vai se acertar. Use seu charme para agitar a 
paixão, mas não demore para se aproximar. Cuidado 
com desentendimentos no amor, mas o clima logo 
melhora. À noite, o romance segue tranquilo. Vamos 
fazer o dia ser lindo, estrelas!
Cor: AMARELO Palpite: 45, 30, 48

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Comece o dia com decisões sábias. Se você traba-
lha em casa ou com a família, destaque-se! Ignore 
possíveis conflitos familiares e mantenha o foco 
no trabalho. À noite, deixe seu carisma brilhar nos 
momentos de conquista e a dois. O sucesso é seu!
Cor: AMARELO Palpite: 10, 57, 55 

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Mostre sua habilidade e raciocínio rápido no tra-
balho nesta quarta! Se o seu serviço envolve inte-
ração com o público ou movimentação frequente, 
você é o destaque. Mas, atenção à tarde: escolha 
suas palavras com cuidado para evitar confusões. 
Um bom papo é irresistível, então não hesite em se 
aproximar!
Cor: VIOLETA Palpite: 14, 31, 23

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Oportunidade de lucrar surge pela manhã, Aquário! 
Foque no trabalho e transforme energia positiva em 
dinheiro. Mas à tarde, cuide dos gastos. À noite, a 
Lua em Áries promete agitação na vida amorosa. 
Seja na paquera ou no romance, destaque-se com 
um astral descontraído.
Cor: CEREJA Palpite: 52, 36, 09

PEIXES 20/2 a 20/3
Comece a quarta-feira com toda a energia para 
explorar novidades e correr atrás dos seus sonhos! 
Algumas tensões podem surgir à tarde, mas não se 
preocupe, pois tudo se ajeita com o tempo. Mante-
nha o foco nas tarefas que dependem de você. Mas 
esteja atento à noite, o ciúme pode dar as caras. 
Energias são altas, aproveite-as para seus objetivos!
Cor: MAGENTA Palpite: 27, 34, 45

  

Crescente
02/07 - 16h30

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Quarta 18/6/2025

Nublado com 
pancadas de chuva Paranaguá

max 25
min 15

Cascavel
max 23
min 17

Foz do Iguaçu
max 24
min 19

max 23
min 13

Curitiba
max 23
min 13

FASES 
DA LUA

Quinta 19/6/2025

Sexta 20/6/2025

Sol

Nova
25/06 - 07h33

Minguante
18/06 - 16h20

Cheia
10/07 - 17h38

Nublado com 
pancadas de chuva

max 24
min 15
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Dia de Sorte

MÊS DA SORTE: 03 07 06 06 04 01 02

Super Sete concurso: 707

1 2 3 4 5 6 7

NOVEMBRO

15 18 25 27 29 30 31

Mega Sena
03 05 06 07 11 14 15 16 

17 18 19 21 22 23 25concurso: 2877Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

 14 22 28 41 43 50

concurso: 2821

concurso: 2257

02 15 34 35 43 50

concurso: 5974

Quina

Federal

Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

concurso: 2784Lotomania

46458
48926
19461
77515
78757

12 13 29 36 48 58 67 
PORTUGUESA / RJ

20 28 42 56 75  
concurso: 6758

03 05 15 37 54 57

09 18 28 31 33 34 35 37 44 45 
48 52 63 67 78 82 84 93 96 99

Loterias concurso: 3420Lotofácil

concurso: 1078

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 15

3/aaa — atm — ipi — ten. 4/do-in. 7/combate. 10/rastreador.

CTAS
AMORDAÇAR
DESCIDALE
EIPIPAC

ARIDACORO
NESMOIR

DOINIMPOR
MTABASE

ESPACIALR
CAULETEN

NRSUETER
GANSOOLE
RAAPSG

RASTREADOR
RIOARENA

O de
janeiro
inicia 
o ano

Discagem
Direta In-
ternacio-
nal (sigla)

Tipo de pi-
lha usada 
em contro-
les remotos

Sem
umidade;

seca 
(a terra)

Conjunto
de vozes
da igreja

Técnica de
automas-

sagem
chinesa

Parte do
terno com 

botões

A viagem
feita pelo 

astronauta

Provocar
hemor-

ragia em 

(?) Freitas,
ator e

humorista
paulista

"Toda (?)
tem uma
exceção"

(dito)

Série de
dribles no

futebol
(bras.)

Fora 
de (?):

descon-
trolado

Unidade 
de venda
de meias

Rock 
in (?),
festival 

de música

A parte
central 
do circo

Pagamento
mensal

(pl.)
Pedir ajuda

Material
onde 

se copia 
o dever
de casa

Prender 
a boca 

de (para
impedir
a fala)

Ladeira;
declive

Aparelho
que indica
a localiza-
ção do car-
ro por GPS

Haste 
(de planta)

Agasalho
de lã 

Natural;
congênito

Dez, 
em inglês
Ditongo de
"oblíquo" 

Atmosfera
(abrev.)

Cosmético
facial

Tornar 
obrigatório
Conectar-se
à internet 

O imposto 
da indústria

Vogal 
do pingo

Sílaba de
"pacto"

Batalha;
luta

Decifra
(um texto) 
Poeira de
móveis

Prepo-
sição de
origem

Ave da
mesma 
família
do pato

Intestinos 
de animais
Opõe-se 

a "oriental"

A (?):
sem rumo
Contamina-
da (a água)

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 15

3/aaa — atm — ipi — ten. 4/do-in. 7/combate. 10/rastreador.

CTAS
AMORDAÇAR
DESCIDALE
EIPIPAC

ARIDACORO
NESMOIR

DOINIMPOR
MTABASE

ESPACIALR
CAULETEN

NRSUETER
GANSOOLE
RAAPSG

RASTREADOR
RIOARENA

O de
janeiro
inicia 
o ano

Discagem
Direta In-
ternacio-
nal (sigla)

Tipo de pi-
lha usada 
em contro-
les remotos

Sem
umidade;

seca 
(a terra)

Conjunto
de vozes
da igreja

Técnica de
automas-

sagem
chinesa

Parte do
terno com 

botões

A viagem
feita pelo 

astronauta

Provocar
hemor-

ragia em 

(?) Freitas,
ator e

humorista
paulista

"Toda (?)
tem uma
exceção"

(dito)

Série de
dribles no

futebol
(bras.)

Fora 
de (?):

descon-
trolado

Unidade 
de venda
de meias

Rock 
in (?),
festival 

de música

A parte
central 
do circo

Pagamento
mensal

(pl.)
Pedir ajuda

Material
onde 

se copia 
o dever
de casa

Prender 
a boca 

de (para
impedir
a fala)

Ladeira;
declive

Aparelho
que indica
a localiza-
ção do car-
ro por GPS

Haste 
(de planta)

Agasalho
de lã 

Natural;
congênito

Dez, 
em inglês
Ditongo de
"oblíquo" 

Atmosfera
(abrev.)

Cosmético
facial

Tornar 
obrigatório
Conectar-se
à internet 

O imposto 
da indústria

Vogal 
do pingo

Sílaba de
"pacto"

Batalha;
luta

Decifra
(um texto) 
Poeira de
móveis

Prepo-
sição de
origem

Ave da
mesma 
família
do pato

Intestinos 
de animais
Opõe-se 

a "oriental"

A (?):
sem rumo
Contamina-
da (a água)

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br© Revistas COQUETEL

BANCO14

3/ale — art — ubá. 4/ágio — ioga. 7/elaboro.

A T A
E M A G R E C E R

A C I O N I S T A
L E O T A T I L
A N P O A G E

E S T E I R A O G
S O A T U M I R

O O R A U B A
A M A R D A O

B L T O M A T E
T R E C O FA R O L

A A R T R B A
D A N O L A G O

I O G A R A I A R
A L V O A L OS

O grave é
indicativo
da crase
(Gram.)

Juro ile-
gal de di-
nheiro em-
prestado

Matéria
de jornais 
ou revistas

Senti-
mento da
pessoa

feliz

Dono 
de ações
de uma

empresa

(?) Batista,
jornalista
esportivo

Que pode
ser sen-
tido pelo

toque
Ales-

sandra
Negrini,

atriz

Emitir som
como o do
pintinho 

Metal
dourado
de joias

(símbolo)

Tipo de
cerveja
inglesa

Cidade
de Minas

Gerais

Preparo 
gradual-
mente

Luz
dianteira 
de carros

Prejuízo
causado 
a alguém

O sonho 
do jovem

artista

(?) Costa,
cantora
da MPB

Técnica
oriental
de medi-

tação

Interjeição
que inicia
a conversa
telefônica

Curvado;
torto

Companhia
(abrev.)

Parte do rosto
acima dos olhos

Estar ena-
morado

Coisa sem 
valor (gír.)

Toma uma
atitude

Sílaba de
"musas"

Peixe de
patês

Por (?):
por agora

Fruto do
ketchup

Tratamento
dentário

Entrega
Chuva

violenta
(bras.)

Arte,
em inglês
Nome da
letra "H"

Aparelho
de ginás-
tica que
simula 
a cami-

nhada ou
a corrida

Somente

Resgatado;
libertado
de perigo

O local habitado
por fan-
tasmas

(pl.)
Perder
peso 

Seguir em
frente

"Golfinho" 
amazônico

Rabo
de (?),

golpe da
capoeira

Hábitat
de cisnes
Rondônia

(sigla)
Despontar
no hori-
zonte

(o Sol)

Porque vocês, irmãos, foram chamados à liberdade. Mas 
não usem a liberdade para dar ocasião à carne; pelo con-

trário, sejam servos uns dos outros, pelo amor. 
Porque toda a lei se cumpre em um só preceito, a saber: 

“Ame o seu próximo como a você mesmo.”   
GÁLATAS 5:13-14
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                                                AVISO DE LICITAÇÃO (UASG 926274) -          
                                                               EXTRATO EDITAL.  
PREGÃO    ELETRÔNICO 829/2025 –e-protocolo 24.163.464-7 

A Unioeste Universidade Estadual do Oeste do Paraná . 
Através do Pregoeiro Neri Narcizo dos Santos , torna público que realizará no dia 
04/07/2025, à partir das 09h00m, licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, 
recebimento das propostas até dia 04/07/2025 às 08h59min na plataforma compras.gov.br , 
cujo objeto é   aquisição de serviços gráficos . Valor máximo R$ 12.007,52(doze mil, sete reais e 
cinquenta e dois centavos). 

. Informações telefone (45) 3576-8102 das 8h às 12h e das 13h às 17h. Edital disponível no 
site: https://midas.unioeste.br/sgav/arqvirtual#/, no GMS, Compras gov e no e-mail 
licitacao.foz.unioeste@gmail.com Foz do Iguaçu - PR,  17/06/2025. 

Pregão Eletrônico nº 90011/2025 UNILA
A UNILA comunica que realizará licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO 
do tipo tradicional visando a contratação de serviços contínuos de empresa 
especializada na prestação de serviços terceirizados de motoristas para 
atendimentos de demandas da UNILA. O Edital e anexos estarão disponíveis 
a partir de 18/06/2025, horário comercial, na Av. Tarquínio Joslin dos Santos, 
1000, Polo Universitário, Foz do Iguaçu – PR e nos sites https://www.gov.br/
pncp/pt-br, https://www.gov.br/compras/pt-br e https://documentos.unila.edu.br/
licitacoes. Entrega das propostas a partir de 18/06/2025. Abertura da sessão 
pública em 07/07/2025, às 09h01m. Para maiores esclarecimentos, e-mail: 
licitacao@unila.edu.br ou telefone (45) 3522-9743.

Diogo André Bastian
Pró-Reitor de Administração, Gestão e Infraestrutura

AVISO DE LICITAÇÃO

UNIVERSIDADE FEDERAL DA INTEGRAÇÃO 
LATINO-AMERICANA

MINISTÉRIO DA 

EDUCAÇÃO

Pregão Eletrônico 90009/2025
Objeto: Registro de preços para futura e eventual aquisição continuada de GASES ESPECIAIS, para a Universidade 
Tecnológica Federal do Paraná Campus Medianeira (MD) e Campus Santa Helena (SH) - Núcleo Regional Oeste., 
conforme especificação contida no edital 90009/2025 e anexos. A sessão pública será através do site https://www.
gov.br/compras/pt-br/, às 09h00min do dia 02/07/2025. O Edital está disponível no site: https://www.gov.br/compras/
pt-br/. Maiores informações poderão ser obtidas através do e-mail: demap-sh@utfpr.edu.br ou telefone (45) 3080-1800.

CAROLINE LUZIA PREDIGER
Pregoeira

AVISO DE LICITAÇÃO
CÂMPUS SANTA HELENA

MINISTÉRIO DA 

EDUCAÇÃO

Baixas temperaturas podem 
causar danos aos veículos

Com a chegada do inverno, 
as baixas temperaturas podem 
causar danos ao veículo se 
alguns cuidados preventivos 
não forem tomados. De bate-
rias descarregadas a limpeza 
do ar-condicionado e higie-
nização dos estofados, o frio 
intenso exige atenção redo-
brada dos motoristas. 

Marco Lisboa é CEO e fun-
dador da KoalaCar, uma micro-
franquia de limpeza a seco de 
veículos, separou seis dicas 
para manter o carro em per-
feito funcionamento durante 
os meses mais gelados do ano?

LIMPEZA A SECO 
DOS BANCOS

Sejam de tecido, couro ou 
sintético, os bancos acumulam 
umidade, ácaros e odores. “A 
limpeza a seco remove man-
chas superficiais, higieniza 
profundamente sem molhar o 
estofado e evita proliferação 

Volvo lança motor a biogás
 biometano e GNV no Brasil

A Volvo Penta está lançando 
no Brasil o G13, seu primeiro 
motor movido a biogás, bio-
metano ou GNV (Gás Natural 
Veicular), para geradores elé-
tricos de alta performance. É a 
alternativa ideal para proprie-
dades rurais que produzem 
seu próprio biogás por meio 
da decomposição de material 
orgânico, um insumo gratuito 
dentro da própria cadeia pro-
dutiva. Apresentado em pri-
meira mão na Agrishow 2025, 
mais de 30 unidades já foram 
comercializadas antes mesmo 
do lançamento oficial.

O novo produto fomenta 
um modelo de negócio que 
transforma um passivo 
ambiental em um insumo 
valioso para empresas e pro-
dutores rurais. “Além disso, 
contribui para expandir a pro-
dução e o uso de energia reno-
vável e limpa. É uma solução 
que diminui em quase 100% a 
emissão de materiais particu-
lados e cerca de 30% do óxido 
de nitrogênio”, afirma Gabriel 
Barsalini, presidente da Volvo 
Penta América do Sul.

A produção de bioenergia 

O novo motor G13 é fabricado no complexo industrial da Volvo 
em Curitiba, no Paraná

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

é feita por meio do aproveita-
mento de material orgânico, 
dejetos de aves, bovinos ou 
suínos, chorume do lixo, resí-
duos da indústria alimentícia, 
de celulose e de álcool e açú-
car, além de sobras de unida-
des fabris petroquímicas e de 
exploração de gás – estas duas 
últimas no caso de gás natu-
ral. O material é processado 
num biodigestor, um equipa-
mento que decompõe e trans-
forma os resíduos orgânicos 
em biogás. Já o biometano 
é um produto mais límpido e 
genuíno, purificado do biogás, 
e pode inclusive ser colocado 
na rede de gás natural.

FEITO NO BRASIL
O novo motor G13 é fabri-

cado no complexo industrial 
da Volvo em Curitiba (PR), 
onde também são produzidos 
os propulso-
res dos cami-
nhões e ôni-
bus da marca. 
O G13 poderá 
ser exportado 
para todos os 
mercados da 
América do Sul, 
região onde 
a  d e m a n d a 
por motores 
a gás está em 
expansão.

de fungos típicos do tempo 
frio e úmido. Fazer essa higie-
nização é essencial, principal-
mente para quem tem proble-
mas respiratórios e alérgicos”, 
alerta o CEO da KoalaCar. 

HIGIENIZAÇÃO DO 
AR-CONDICIONADO

No inverno, o ar-condicionado 
é usado para desembaçar os 
vidros, então manter o sistema 
limpo é essencial para a saúde 
e o bom funcionamento do veí-
culo. “Além disso, o ar pode ser 
usado também como aquece-
dor, e a sua higienização é fun-
damental para eliminar os áca-
ros, fungos e bactérias. Sem 
falar que melhora a qualidade 
e tira aquele cheiro de mofo”, 
alerta o especialista.

LIMPEZA E HIDRATAÇÃO 
DE COURO

Para quem tem bancos de 
couro, o frio pode ressecar e 

rachar os estofados. Uma boa 
limpeza com hidratação pro-
tege e conserva o material, 
além de remover a sujeira acu-
mulada e fazer uma manuten-
ção, evita rachaduras causadas 
pelo frio seco, dá brilho e uma 
aparência de novo.

IMPERMEABILIZAÇÃO 
DOS VIDROS

No inverno, a chuva e a neblina 
são mais frequentes, por isso, 
fazer a cristalização ou imper-
meabilização dos vidros pode 
ser uma boa opção para criar 
uma camada protetora que 
repele água e facilita a visibili-
dade em dias chuvosos.

VERIFIQUE O ESTADO 
DA BATERIA

No inverno, a performance 
da bateria pode cair até 50% 
devido ao frio. Se ela já estiver 
perto do fim da vida útil, pode 
falhar nos dias mais gelados. 

Verifique a validade, faça a 
troca se necessário. 

FIQUE DE OLHO NOS PNEUS
Com temperaturas baixas, a pres-
são dos pneus tende a cair. Por 
isso, calibrá-los semanalmente é 

essencial. Além disso, verificar o 
estado de desgaste é ainda mais 
importante nessa época. Pneus 
em mau estado comprometem 
a aderência em pistas frias e 
úmidas, aumentando o risco de 
acidentes.

Com seis cuidados 
essenciais durante 

o inverno será 
possível desfrutar de 
momentos agradeis 

com o veículo
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Investimento de R$ 63 milhões: Ratinho Junior 
entrega 431 motos e viaturas para a PMPR

Curitiba – O governador Carlos 
Massa Ratinho Junior entre-
gou nesta terça-feira (17) 209 
motocicletas e 222 automóveis 
novos para as forças tática e 
operacional da Polícia Mili-
tar do Paraná (PMPR). Foram 
investidos R$ 63,2 milhões 
para a renovação da frota de 
viaturas, que serão distribuí-
dos para diversas unidades da 
PMPR, incluindo o Batalhão de 
Operações Especiais (BOPE) e 
a Patrulha Maria da Penha.

Foram adquiridos 130 auto-
móveis Renault/Duster, 34 GM 
Trailblazer, 54 Toyota Yaris e 
duas Ford Ranger, além de 
129 motos do modelo Suzuki/
GSX-100 e 80 Triumph/Tiger 
900 Rally. Eles vão atender 
praticamente todos os Bata-
lhões Operacionais do Paraná, 
nas regionais de Curitiba, 
Região Metropolitana, Lon-
drina, Maringá, Ponta Grossa 
e Cascavel.

Os veículos, destacou o 
governador, fazem parte de 
um projeto de estruturação 
das forças de segurança do 
Estado, com a aquisição de 

Estudante de Jesuítas morre em intercâmbio 
no Canadá e deixa Oeste e o PR em luto

cinco novos helicópteros, 
embarcações blindadas para 
monitoramento aquático, 
viaturas, armas não letais, 
fuzis e câmeras com inteli-
gência artificial. Somente no 
ano passado, o orçamento da 
Segurança Pública chegou a 
R$ 7 bilhões, o maior valor da 
história.

“Estamos modernizando 
nossas forças de segurança, 
ampliando o uso de tecnolo-
gia para as equipes de inteli-
gência, porque investimentos 
nessa área dão resultado”, afir-
mou o governador. “Já esta-
mos com os menores índices 
de criminalidade da história, 
registrando novas quedas 
nos primeiros meses do ano 
e vamos reduzir ainda mais, 
graças ao trabalho diário das 
nossas polícias e ao grande 

volume de investimentos que 
estamos fazendo”.

“Somente nesta leva, inves-
timos mais de R$ 63 milhões e, 
no mês que vem, vamos entre-
gar 3 mil fuzis, a maior compra 
já feita para as polícias, quatro 

helicópteros e mais armamen-
tos”, salientou Ratinho Junior. 

INVESTIMENTOS
O investimento feito pela 

Secretaria de Estado da Segu-
rança Pública (Sesp) conta 

com recursos de convênios, 
emendas parlamentares e 
de fundos estaduais como 
o PR + Cidades, Fundo Espe-
cial de Segurança Pública 
(Funesp) e Fundo Especial do 
Sistema Único de Segurança 
Pública do Estado do Paraná 
(Funsup).

Para o secretário estadual 
da Segurança Pública, Hudson 
Teixeira, dispor de uma frota 
renovada é um ganho impor-
tante de estrutura para a Polí-
cia Militar, que estará mais 
bem aparelhada e levará segu-
rança à população com mais 
agilidade. “A evolução dos 
equipamentos e viaturas das 
polícias do Paraná tem tido 
influência direta na melho-
ria dos índices de segurança 
pública do Estado”, destaca o 
secretário.

Paraná – A rede estadual de 
educação está de luto desde 
esta terça-feira (17) em razão da 
morte precoce do jovem estu-
dante Victor Gabriel Camargo, 
de 16 anos.

Victor participava do 
programa de intercâmbio 
Ganhando o Mundo e estava 
desaparecido desde segunda-
-feira, após ter entrado em um 
rio na região onde residia, na 
cidade de Nackawic, distrito de 
New Brunswick, no Canadá.

Com a notícia do falecimento 
do estudante, a Secretaria de 
Estado da Educação emitiu uma 
nota com mais informações 
sobre o caso, e lamentando a 
morte do garoto. Confira na 
íntegra:

“Com imenso pesar, a Secre-
taria de Estado da Educação 

informa que o aluno Victor 
Gabriel Camargo, de 16 anos, 
estudante da rede estadual, 
morreu na cidade de Nackawic, 
distrito de New Brunswick, no 
Canadá.

Victor Gabriel participava 
do programa de intercâmbio 
Ganhando o Mundo e estava 
desaparecido desde segunda-
-feira, após ter entrado em um 
rio na região onde residia. Ele 
estava acompanhado da família 
canadense de uma outra inter-
cambista do programa. Diversas 
equipes de resgate da polícia 
canadense foram mobilizadas 
nas buscas.

O diretor de Educação da 
Seed-PR será enviado ao país 
para acompanhar os desdo-
bramentos da tragédia. A pasta 
está em contato direto com a 

família do estudante, que mora 
na região Oeste, prestando todo 
o apoio necessário e suporte 
com informações e orientações 
em relação às medidas legais, 
consulares e logísticas que 
envolvem o caso.

O Governo do Paraná tam-
bém estabeleceu com a cúpula 
da Polícia Federal a emissão 
de passaporte de maneira 
emergencial para os pais, se 
desejarem acompanhar todo 
o processo. O corpo consular 
canadense está à disposição 
para ajudar com vistos e outros 
procedimentos.

Toda a rede estadual está de 
luto e presta solidariedade aos 
familiares e amigos do estu-
dante neste momento de pro-
funda dor.

Secretaria de Estado da 

Educação do Paraná”

DETALHES
O jovem estudava no Colégio 

Estadual Barão do Rio Branco, 
em Jesuítas. Ainda não há infor-
mações sobre a família, com 
quem morava e outros detalhes.

A Prefeitura de Jesuítas tam-
bém usou as redes sociais para 
se manifestar diante da tragé-
dia. Em nota, o município disse 
que prestará todo o apoio neces-
sário aos familiares:

“A Prefeitura de Jesuítas está 
em contato direto com os familia-
res de Victor, oferecendo apoio e 
acolhimento neste momento tão 
difícil. Nos solidarizamos com os 
familiares, amigos, colegas e toda 
a comunidade escolar, desejando 
força e consolo para enfrentar 
essa perda irreparável”.

Motos 
Parte das motocicletas vai 

atender a Companhia Indepen-
dente de Rondas Ostensivas 
com Aplicação de Motocicletas 
(CIROCAM), uma das unidades 
do Batalhão de Operações Poli-
ciais Especiais (BOPE). “Esta-
mos recebendo 80 motocicletas 
Tiger 900 para fazer a renovação 
da frota, motos mais novas e 
modernas, com bastante tecno-
logia embarcada e que dará uma 
melhora muito significativa na 
atividade de motopatrulhamento 
tático”, explicou o comandante da 
Cirocam, major Adilson Martendal 
de Oliveira Santos.
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Cascavel - Apesar de ser uma 
das principais políticas públicas 
de apoio à agricultura familiar 
no Brasil, o Pronaf (Programa 
Nacional de Fortalecimento da 
Agricultura Familiar) não tem 
alcançado a grande parte dos 
produtores no Paraná. Dados 
do último Censo Agropecuá-
rio de 2017, apresentados 
nesta terça-feira, em Cascavel, 
durante o 2º Seminário Regio-
nal de Cooperativismo da Agri-
cultura Familiar, revelam que 
apenas 26% dos agricultores 
familiares do Estado acessam 
o financiamento rural. A cha-
mada “bancarização” da agri-
cultura familiar — quando o 
crédito se concentra em poucos 
produtores e os bancos evitam 
pulverizar recursos — é apon-
tada como um dos principais 
obstáculos. Os dados foram 
apresentados pelo coorde-
nador estadual do Programa 
Coopera Paraná e técnico do 
DEAGRO/SEAB, Jefferson Meis-
ter, em entrevista concedida à 
equipe de reportagem do Jor-
nal O Paraná.

“Os bancos têm uma ten-
dência de concentrar o crédito. 
Eles não gostam de trabalhar 
com o crédito pulverizado. Essa 
‘bancarização’ da agricultura 
familiar também é um gargalo”, 
comenta Meister. Segundo ele, 
o número de agricultores aces-
sando o Pronaf vem diminuindo 

 Além das dificuldades para 
acessar o crédito, a agricultura 
familiar enfrenta desafios estru-
turais que comprometem sua 
sustentabilidade econômica. 
Segundo Jefferson Meister, a uni-
versalização da assistência téc-
nica e extensão rural é uma das 
principais necessidades do setor.

“É fundamental que o agri-
cultor receba acompanha-
mento técnico, seja do Poder 
Público ou da iniciativa privada. 
Isso permite que ele desenvolva 
melhor sua propriedade, adote 
novas tecnologias, implemente 
formas modernas de gestão 
e, consequentemente, con-
siga acessar os mercados de 
maneira mais eficiente”, explica 
Meister.

De acordo com ele, traba-
lhar de forma isolada também 
limita o desenvolvimento do 
agricultor familiar. A organi-
zação em associações ou coo-
perativas é uma estratégia 

essencial para ganhar força no 
mercado, especialmente diante 
de exigências crescentes de 
qualidade, volume e regulari-
dade na entrega dos produtos.

“O mercado não quer só 
qualidade. Ele quer também 
quantidade e regularidade 
na oferta. Isso, um agricultor 
sozinho dificilmente consegue 
garantir. Por isso, a organização 
coletiva é fundamental, seja via 
associação ou cooperativa. Ela 
fortalece o agricultor na hora de 
negociar e também no acesso 
às políticas públicas”, reforça o 
técnico da Seab.

Outro ponto sensível está 
ligado à questão fundiária. No 
Paraná, boa parte das proprie-
dades rurais é pequena, mui-
tas com menos de 10 hectares. 
Nessas condições, a viabilidade 
econômica depende, sobre-
tudo, da diversificação da pro-
dução e da agregação de valor.

“ P ro p r i e d a d e s  m u i to 

“Bancarização” inibe maior acesso da
agricultura familiar ao crédito rural

pequenas dificilmente se sus-
tentam trabalhando apenas 
com grãos ou produtos de baixo 
valor agregado. A saída está na 
diversificação, na transforma-
ção dos produtos na própria 
propriedade e na busca por 
nichos de mercado que valo-
rizem essa produção diferen-
ciada”, observa Meister.

Diante desse cenário, ele 
avalia que é urgente forta-
lecer políticas públicas que 

incentivem tanto o acesso ao 
crédito quanto a assistência 
técnica, além de estimular a 
organização dos produtores. 
“O futuro da agricultura familiar 
passa por esses três pilares: cré-
dito acessível e democratizado, 
assistência técnica qualificada 
e constante, e fortalecimento 
das organizações coletivas. Sem 
isso, teremos cada vez menos 
agricultores familiares em ati-
vidade no estado”, finaliza. 

nos últimos anos. “Há um pro-
cesso de redução. Muitos dos 
que conseguem acessar já têm 
propriedades bem estrutura-
das, com mercado consolidado 
e, em muitos casos, integrados 
em cadeias produtivas. Mas 
uma parcela expressiva — cerca 
de 76% dos agricultores familia-
res no Paraná — não consegue 

acessar o crédito rural”, afirma.
Meister ressalta que a falta 

de assistência técnica é outro 
fator determinante. “Para aces-
sar o crédito, o agricultor pre-
cisa de apoio, alguém que o 
oriente, que elabore o projeto 
produtivo e sinalize quais são 
as linhas de financiamento 
mais adequadas. Sem isso, o 

acesso se torna muito mais 
difícil”, detalha.

Outro ponto observado, 
segundo ele, é que parte dos 
produtores acaba recorrendo 
a outros modelos de financia-
mento, como crédito em lojas 
agropecuárias ou dentro das 
próprias cooperativas, que 
acabam suprindo a ausência 

dos financiamentos oficiais.
O cenário acende um alerta 

sobre a urgência de ações que 
garantam maior democratiza-
ção do acesso ao crédito, con-
dição essencial para fortalecer 
a agricultura familiar, que res-
ponde por uma parte significa-
tiva da produção de alimentos 
no estado e no País. 

Universalização da assistência técnica entre as necessidades

FOTOS VANDRÉ DUBIELA/O PARANÁ
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Soja: R$ 116,00 
Milho: R$ 51,00 
Trigo: R$ 80,00 
Feijão Carioca: R$ 230,00 
Feijão Preto: R$ 140,00 
Boi em pé: R$ 300,00 
Vaca em pé: R$ 275,00 
Suíno em pé não integrado: FORA 
Suíno vivo R$ 8,05 (PR) 
Leite: R$ 2,80 (Litro/Abril) 
Tilápia: R$ 7,38 kg (Oeste do PR) 
Frango congelado: R$ 10,20 
Pinto de corte: FORA 
Pinto de postura: FORA 
Ovo médio (30 dz) - tipo 3: R$ 206,00 
Ovino em maio (kg/vivo/cordeiro) R$ 13,00 
Dólar: R$ 5,49
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Cascavel - Em um setor onde qualquer 
descuido pode gerar perdas milionárias 
e riscos à saúde e ao meio ambiente, 
a segurança na armazenagem de 
grãos não é apenas uma exigência — 
é um compromisso com a qualidade, 
a sustentabilidade e a vida. Seguir 
normas, adotar boas práticas e investir 
em processos seguros são atitudes que 
fazem toda a diferença para garantir a 
integridade dos alimentos, proteger 
trabalhadores e preservar recursos. 
Neste cenário, entender os pilares da 
responsabilidade e da segurança na 
armazenagem de grãos é essencial 
para quem quer se manter competitivo 
e sustentável no agronegócio.

Pensando nisso, a FEAPR (Federação 
dos Engenheiros Agrônomos do Paraná), 
juntamente com a APEPA (Associação 
Paranaense de Planejamento Agropecuá-
rio), Ministério do Trabalho e Emprego, 
CREA-PR (Conselho Regional de Enge-
nharia e Agronomia do Paraná), Corpo 
de Bombeiros do Paraná, juntamente 
com a AREAC, AEAFB, AEAPG, APES e 
AESTCG, realizam de 25 a 27 de junho, 
uma rodada de encontros com o tema 
“Segurança e Responsabilidade na Arma-
zenagem de Grãos: Normas, Segurança e 
Boas Práticas”. 

Depois do sucesso na cidade de 
Apucarana, o assunto volta à tona nas 
cidades de Francisco Beltrão (25 junho), 
Cascavel (26 de junho) e Ponta Grossa 
(27 de junho). 

O evento tem como objetivo orien-
tar e conscientizar sobre os riscos da 
operação em silos e armazéns, tanto 
para a segurança dos trabalhadores 
quanto para a qualidade dos alimen-
tos estocados. 

Agora, três novos eventos com a 
mesma proposta ocorrerão em três 
diferentes cidades do Estado. Cada 
edição contará com uma programação 
especial, reunindo especialistas das 
instituições envolvidas para abordar 
aspectos técnicos, legais e operacionais 

ligados à segurança do trabalho e à 
segurança alimentar.

No dia 25 de junho, a programa-
ção ocorre em Francisco Beltrão, no 
Parque de Exposições Jayme Canet 
Júnior. A palestra de abertura terá 
como tema “Interdições de Unidades 
Armazenadoras”, com Maurício Pavesi, 
do MTE-Ponta Grossa e na sequência, a 
abordagem será sobre Documentação 
para regularidade junto ao MTE. Logo 
depois, o Corpo de Bombeiros fará 
uma explanação sobre Normas para 
armazenamento de grãos e resgate 
em silos. Ainda no período da tarde, 
a AEAFB (Associação dos Engenhei-
ros Agrônomos de Francisco Beltrão) 
explana sobre A atuação do profis-
sional Engenheiro Agrônomo em uma 
unidade armazenadora de grãos. Em 
seguida, o CREA-PR fala sobre Fiscali-
zação de armazenamento de grãos. O 
Engenheiro de Segurança no Trabalho, 
Vergínio Stangherlein, conselheiro do 
CREA-PR, comenta sobre a Segurança 
em armazéns. Por fim, ocorre uma 
mesa redonda com os palestrantes, sob 
a mediação do presidente do CREA-PR, 
Engenheiro Agrônomo Clodomir Ascari.

No dia 26 de junho, será a vez de 
Cascavel receber a programação. Será 
no auditório da AREAC (Associação 
Regional dos Engenheiros Agrônomos 
de Cascavel). A palestra inicial às 14h 
será sobre o Papel do Engenheiro de 
Segurança do Trabalho, com atmos-
fera explosiva e áreas classificadas, com 
Verginio Stangherlin. Depois, o Enge-
nheiro Civil e Engenheiro de Segurança 
do Trabalho, Valdir da Cruz de Oliveira, 
discorre sobre Boas Práticas. Logo após 
o intervalo, o Corpo de Bombeiros de 
Cascavel apresentará o tema Resgate 
em Silo e depois, o Ministério do Tra-
balho explica a NR 33. O CREA-PR terá 
um espaço para repassar informações 
em torno da fiscalização e posterior-
mente, haverá uma mesa redonda com 
os palestrantes.

Entidades do Paraná se unem com foco
na segurança da armazenagem de grãos

PROGRAMAÇÃO
No dia 27 de junho, essa rodada de 

debate chega a Ponta Grossa, no Centro 
Integrar, campus Uvaranas, da UEPG. 
Novamente, serão explanados os temas 
sobre Interdições de Unidades Armazena-
doras, com o MTE-Ponta Grossa e sobre 
Resgate em Silos, com o Corpo de Bombei-
ros. Por sua vez, o Engenheiro Agrônomo 
Luiz Francisco Araújo Costa Vaz, tratará 
sobre Licenciamento ambiental para uni-
dades armazenadoras e a Engenheira 

Agrônoma Ana Paula Afinovicz, do CREA-
-PR, sobre Fiscalização de armazena-
mento de grãos. Assunto de extrema 
relevância, a Prevenção de acidentes em 
unidades armazenadoras, será apresen-
tada pelo professor da UEPG, Luiz Cláudio 
Garcia e a Segurança em armazéns, pelo 
Engenheiro de Segurança no Trabalho, 
José Aparecido Leal, da AEASTCG. Depois 
da mesa redonda com o mediador Clo-
domir Ascari, haverá uma simulação de 
explosão em silo e engolfamento. 

CNA BRASIL
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Cafelândia - Uma análise das 
relações políticas e econômi-
cas entre os países foi abor-
dada na reunião conjunta dos 
Comitês Educativos da Copa-
col, em Cafelândia. Os coope-
rados puderam entender como 
fatores geográficos e recursos 
financeiros e naturais influen-
ciam o mercado internacional, 
durante encontro com Heni Ozi 
Cukier, professor e cientista 
político, que também expli-
cou como o impasse comercial 
entre Estados Unidos e China 
afetam a economia global.

“A geopolítica é uma fer-
ramenta que nos ajuda a 
entender o mundo. A disputa 
entre Estados Unidos e China, 
conflito na Ucrânia, Oriente 
Médio... crise, tarifaço, enfim, 
são fatores que nos fazem 
refletir sobre os impactos des-
tas decisões nestas relações em 
todo o mundo”, afirma o pro-
fessor, que vê oportunidades 
ao Brasil, principalmente na 
disputa entre Estados Unidos 
e China. “Oportunidades para 
o agro e riscos para a indústria. 
O Brasil tem que estar atento, 
entender o cenário para apro-
veitar esse momento”.

Entender a geopolítica é 
também visualizar o cenário 

Cafelândia - Os jovens que par-
ticipam do Programa Conecta 
Aves puderam conhecer mais 
sobre o sistema produtivo do 
frango, no CTA (Centro de Trei-
namento Avícola) da Copacol, 
em Cafelândia. Dos matrizei-
ros, passando pelos incubató-
rios até o transporte dos pinti-
nhos até as propriedades: todo 
o percurso foi apresentado e 
como se dá o investimento em 
tecnologias que resultam em 
uma atividade de excelência.

A palestra foi conduzida 
pelo médico veterinário e 
supervisor técnico e sanitário 
na área de matrizes da Copa-
col, Anderson Luis Mosken. 
Para ele, entender sobre o pro-
cesso completo é fundamen-
tal para os bons resultados no 
final. “As matrizes exercem um 
papel muito importante atre-
lado ao frango de corte e existe 
todo um processo de prepara-
ção para que elas sejam boas 
reprodutoras com índices 
zootécnicos adequados, que 

consequentemente vão gerar 
bons desempenhos no frango 
de corte”.

Nesse encontro foi apresen-
tado todo processo que existe 
antes de o pintinho chegar ao 
produtor.

NOVOS CONCEITOS
Segundo o supervisor 

do CTA, André Watanabe, o 
Conecta Aves traz novos con-
ceitos de manejo, desafios e 
oportunidades da área, para 
que sejam colocados em prá-
tica no campo. “Pelo conhe-
cimento técnico da área e da 
gestão, estamos trabalhando 
para capacitar nossos coope-
rados e filhos dos cooperados. 
Com esse conhecimento eles 
conseguem gerar o máximo 
de valor para suas proprieda-
des e consequentemente para 
toda a Cooperativa. O aprovei-
tamento é grande, temos visto 
que trabalhos como esse tem 
alavancado nossos resultados, 
aumentado os indicadores de 

Conecta Aves destaca sistema produtivo do
frango com jovens cooperados da Copacol
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campo e não é à toa que a 
Copacol vem se destacando 
entre as demais”.

PRÁTICA NO CAMPO
Alex Renan já participa das 

capacitações do Conecta Aves 
há dois anos. A avicultura é o 
negócio da família desde 2008, 
em Rancho Alegre do Oeste e 
também em Goioerê. O plantel 
chega a 240 mil aves, em oito 

Curitiba - O Sistema FAEP 
está com edital aberto para o 
credenciamento de pessoas 
jurídicas interessadas em 
ministrar cursos na área de 
Classificação de Grãos (milho, 
soja, feijão, aveia, sorgo e 
trigo). As inscrições seguem 
abertas até o dia 23 de junho. 
Todos os detalhes sobre como 
participar da seleção, etapas 
previstas e prazos constam no 
edital disponível no site do Sis-
tema FAEP, na seção Editais.

A seleção é voltada para 
técnicos agrícolas e profissio-
nais com graduação em Enge-
nharia Agronômica. Também é 
necessário experiência prévia 
comprovada na classificação 
de grãos. Aqueles que atende-
rem as especificações do cre-
denciamento serão designa-
dos para ministrar o curso de 
“Classificação de Grãos – 24 
horas”, oferecido pelo Sistema 
FAEP para todas as regiões do 
Estado.

Essa formação leva à classe 
produtora o conhecimento 

necessário para classificar a 
própria produção, ou então 
atuar na prestação de serviços. 
O treinamento engloba a clas-
sificação e tipos de defeitos 
nos grãos, conforme a legisla-
ção vigente. Além de conhecer 
melhor esse processo, o agri-
cultor poderá negociar melhor 
com cerealistas e cooperativas 
na hora de vender seu produto.

“Esse é um curso estraté-
gico tanto para quem produz 
grãos e quer conhecer melhor 
o próprio produto, quanto para 
aqueles que desejam se tornar 
prestadores de serviço nessa 
área”, destaca o presidente 
interino do Sistema FAEP, 
Ágide Eduardo Meneguette.

O credenciamento está 
aberto apenas para pessoas 
jurídicas do setor de prestação 
de serviços. Empresas indivi-
duais, microempreendedores 
individuais (MEI), Empresas 
Individuais de Responsabili-
dade Limitada (Eireli) e coope-
rativas não poderão participar 
do Edital.

mundial no setor da proteína 
animal. O Brasil está entre 
os maiores exportadores no 
setor e precisa de uma relação 
internacional amigável para a 
entrada dos produtos.

MARKETING
Além do cenário global, no 

encontro os Comitês Educati-
vos conheceram as metas de 
Marketing da Cooperativa e a 
busca de inovação para lan-
çar produtos com maior valor 
agregado. A Copacol possui 
participação comercial em 84 
países e ano passado alcan-
çou 553,4 milhões de dólares 
em exportações de produ-
tos. A abertura de mercados 
é uma possibilidade para 

garantir melhores resultados 
aos produtores.

“Saber o que está aconte-
cendo no mundo nos ajuda a 
identificar melhor as nossas 
estratégias. Somos uma coo-
perativa com presença impor-
tante no mercado externo e 
assim conseguimos elevar as 
oportunidades para quem está 
no campo. Esperamos crescer 
nossa participação, superar 
momentos de maiores difi-
culdades como este em que 
vivemos com o registro de 
Influenza Aviária em plantel 
comercial, e gerar resultados 
positivos em nossas relações 
internacionais”, afirma o dire-
tor-presidente da Copacol, Val-
ter Pitol. 

aviários. “O Conecta traz muita 
sabedoria. O que aprendemos 
aqui aplicamos no campo, abri-
mos a mente para ver o traba-
lho rural com outros olhos e com 

mais visão de negócio”.
Este foi o segundo encontro 

de 2025. Os jovens ainda parti-
ciparão de outros treinamen-
tos e visitas técnicas.  

FAEP busca instrutores para 
curso de classificação de grãos

Encontro discute relações política e econômicas
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O queijo colonial  do 
Sudoeste é o 19º produto para-
naense com Indicação Geográ-
fica (IG). O registro foi concedido 
nesta terça-feira (17) pelo Insti-
tuto Nacional de Propriedade 
Industrial (INPI) e abrange o 
queijo produzido em 42 muni-
cípios do Sudoeste paranaense. 
A perspectiva agora é de que 
com a certificação os produto-
res conquistem acesso a novos 
mercados, garantindo maior 
valor agregado e faturamento.

O processo de obtenção 
da IG contou com o apoio do 
Governo do Paraná, por meio do 
Instituto de Desenvolvimento 
Rural do Paraná (IDR-Paraná/
Iapar/Emater), e da Secretaria 
da Agricultura e Abastecimento 
do Paraná (Seab). A conquista 
também teve apoio do Sebrae/
PR, Universidade Tecnológica 
Federal do Paraná (UTFPR), Cre-
sol, além de prefeituras e produ-
tores da região.

A IG da região do sudoeste 
reconhece a qualidade do queijo 
colonial produzido no Paraná, 
principalmente na bacia lei-
teira do Sudoeste que é uma 
das maiores do estado. “O IDR-
-Paraná atua na assistência téc-
nica em mais de 300 queijarias 
em todo o estado, destas, 40 
estão na região Sudoeste. Isso 
mostra que a região é um polo 
na produção de queijo e queijo 
de qualidade. Os queijeiros 
assistidos são orientados desde 
a produção do leite, alimenta-
ção dos animais, até a produ-
ção do queijo para que possam 
entregar um produto com mais 
qualidade e o resultado é este 
reconhecimento”, afirma Karol-
line Marques, coordenadora de 
agroindústria do IDR-Paraná;

 O Fórum dos Presidentes 
das Cooperativas Paranaen-
ses será aberto, no dia 7 de 
julho, com uma sessão solene 
em homenagem ao Ano Inter-
nacional das Cooperativas e 
aos 100 anos da Frísia, a partir 
das 17h, no Palácio Iguaçu, em 
Curitiba. A solenidade contará 
com as presenças do gover-
nador Ratinho Junior e dos 
presidentes da Assembleia 
Legislativa do Paraná, Alexan-
dre Curi, do Sistema Ocepar, 
José Roberto Ricken, e da Frí-
sia Cooperativa Agroindustrial, 
Geraldo Slob. Depois, às 19h, 
será aberta uma exposição alu-
siva aos mesmos temas.  

O Fórum prossegue no dia 8 
de julho, das 9h às 12h, no NH 
Hotel. A programação inicia 
com palestra do economista e 

consultor da 4Intelligence, Juan 
Jensen, que irá falar sobre “A 
nova geopolítica e os impactos 
no comércio exterior”.

PAINEL
Na sequência, será reali-

zado um painel sobre “Opor-
tunidades de investimentos e 
demandas de mercado para o 
cooperativismo”, com as par-
ticipações do presidente do 
Banco Nacional de Desenvol-
vimento Econômico e Social 
(BNDES), Aloizio Mercadante; 
do secretário de Comércio e 
Relações Internacionais do 
Ministério da Agricultura e 
Pecuária (Mapa), Luis Rua, e 
dos presidentes do Sistema 
OCB (Organização das Coo-
perativas Brasileiras), Marcio 
Lopes de Freitas, e do Sistema 

Ocepar, José Roberto Ricken. 
Haverá ainda a apresenta-
ção de cases de cooperativas 
paranaenses. 

As inscrições para o Fórum 
dos Presidentes das Coope-
rativas Paranaenses devem 
ser efetivadas até o dia 20 de 
junho, por e-mail secretaria@
sistemaocepar.coop.br ou 
whatsapp: (41) 99151 2148 / 
99278 0739. O evento é desti-
nado às lideranças do coope-
rativismo no Paraná.

SOBRE O ANO 
INTERNACIONAL

Com o tema “Cooperativas 
Constroem um Mundo Melhor”, 
a Organização das Nações Uni-
das (ONU) declarou 2025 como 
o Ano Internacional das Coo-
perativas. A data foi instituída 

 Uma parceria entre o IDR-
-Paraná (Instituto de Desen-
volvimento Rural do Paraná – 
Iapar-Emater) e a Universidade 
Federal do Paraná (UFPR) está 
testando uma alternativa para 
o cultivo do maracujazeiro ama-
relo ou azedo (Passiflora edulis 
f. flavicarpa): a enxertia com o 
maracujazinho do campo (P. 
actinia). O objetivo é aumentar a 
resistência da planta a doenças 
e adversidades climáticas, além 
de melhorar a produtividade.

De acordo com o professor 
do Departamento de Fitotec-
nia e Fitossanidade da UFPR, 
Mauro Brasil, o maracujazeiro 
do campo foi escolhido para ser 
porta-enxerto por ser um mate-
rial rústico.

“O maracujazeiro-do-campo 
é encontrado na natureza muito 
vigoroso resistindo a todas as 
adversidades biótica e abióti-
cas, além disso é uma planta 
caducifólia (perde suas folhas 
durante o inverno para se pro-
teger do frio), algo raro entre 
as passifloras. As matrizes que 
utilizamos para obter semen-
tes desse material certamente 
têm 20 anos ou mais de idade e 
encontram-se viçosas sem rece-
ber qualquer manejo especial”, 
diz.

O enxerto (cultivar-copa) 
utilizado é o IPR Luz da Manhã, 
uma cultivar de maracujazeiro-
-amarelo do grupo azedo desen-
volvida pelo IDR-Paraná e que 
apresenta boa produtividade 
e qualidade dos frutos. Porém, 
como qualquer planta desse 
grupo, trata-se de um material 

Presidentes abordam nova geopolítica

mais suscetível e melindroso 
em relação aos fatores exter-
nos, tanto é verdade que recen-
temente a cultura do mara-
cujazeiro azedo tem se tornado 
anual numa tentativa de mitigar 
a pressão sob o seu sistema de 
cultivo.

As mudas foram produzidas 
pela UFPR por meio da enxertia 
hipoticoledonar e foram plan-
tadas a campo em setembro 
de 2024 nos dois locais onde o 
experimento está sendo con-
duzido: na Estação de Pesquisa 
em Agroecologia (CPRA) do IDR-
-Paraná de Pinhais, em manejo 
orgânico; e na Unidade de Pes-
quisa em Morretes, com manejo 
convencional.

Mauro destaca que a diver-
sidade climática entre as duas 
cidades influenciou na produ-
ção. “Em Morretes é muito mais 
quente e o maracujazeiro res-
ponde mais rápido. A safra de lá 
começou em novembro manten-
do-se em bom nível até março. 
Já a de Pinhais começou em 
março e ainda estamos fazendo 
as últimas colheitas”, afirma.

O projeto ainda está na fase 
de coleta de dados, mas os resul-
tados parciais já surpreendem. 
“Este é um experimento de 
longo prazo e, até agora, obser-
vamos bons resultados em ter-
mos de produção, produtividade 
e vigor das plantas, mesmo aqui 
na região metropolitana de Curi-
tiba, que não é propícia ao mara-
cujazeiro”, explica.

Outro ponto avaliado no 
experimento é o sistema de 
apoio no maracujazal, que além 

do sistema de apoio em espal-
deira tradicional com um fio de 
arame onde o dossel produtivo 
é formado por uma cortina de 
ramos, adotou a formação de 
duas cortinas sustentado por 
três fios. Conforme o adminis-
trador da Estação de Pesquisa 
de Pinhais, Clóvis Roberto Hof-
fmann, esse sistema poderá 
dobrar a capacidade produtiva 
sem a necessidade de aumentar 
a área de cultivo devido a forma-
ção das duas cortinas.

Esse sistema também deve 
favorecer o incremento da taxa 
fotossintética da planta, que é a 
eficiência na absorção solar das 
folhas e conversão da energia 
luminosa em energia química, 
o que será importante para sus-
tentar a maior produtividade 
proposta.

Os resultados do trabalho 
devem incentivar mais agriculto-
res a investir no cultivo da fruta, 
ao tornar o sistema de cultivo 
proposta para o maracujazeiro 
azedo mais robusto e produtivo. 
Futuramente, a pesquisa poderá 
abrir caminho para outras ava-
liações e contribuir no melhor 
manejo da cultura, especial-
mente em relação à rusticidade 
das plantas. 

pela resolução 78/175 da ONU, 
em reconhecimento ao papel 
transformador das coopera-
tivas na construção de um 
mundo mais justo, inclusivo e 
sustentável.

O documento da declara-
ção também reforça a impor-
tância das cooperativas na 
erradicação da pobreza, na 
promoção da igualdade de 
gênero, no empoderamento 
de grupos marginalizados, 
como mulheres, pessoas com 
deficiência, povos indígenas 

e na luta contra a fome e a 
desigualdade.

Com a decisão, a ONU 
incentiva seus 195 países-
-membros a fortalecer as coo-
perativas, com foco no aspecto 
institucional e em políticas 
públicas que possam facilitar 
o acesso a recursos, tecnolo-
gias e apoio governamental. 
A expectativa é que o movi-
mento seja reconhecido cada 
vez mais pelo seu impacto 
positivo, especialmente na 
inclusão econômica e social.

Queijo colonial 
paranaense obtém registro 

de Indicação Geográfica

Para Claudemir Roos, presi-
dente da Associação dos Pro-
dutores de Queijo Artesanal do 
Sudoeste do Paraná (Aprosud), 
que abrange 18 produtores de 
11 municípios, responsáveis 
pela produção de 17 toneladas 
de queijo por mês, a certifica-
ção da IG é o reconhecimento 
aos produtores por toda a 
dedicação.

“A Indicação Geográfica traz, 
sem dúvidas, a atenção de mais 
compradores, maior valor aos 
nossos produtos e, com certeza, 
mais renda para o campo e para 
as famílias que fazem da produ-
ção de queijo o seu ganha-pão. 
Além disso, atrairá a atenção de 
outros agricultores que desejam 
produzir. Quem ganha com isso 
é a região”, afirma Claudemir.

Para Alyne Chicocki, consul-
tora do Sebrae/PR, a conquista 
da IG valoriza não só a produção 
propriamente dita do queijo do 
Sudoeste, mas também a histó-
ria e a cultura da região. “A IG é 
mais do que um selo. É o reco-
nhecimento de uma história que 
vem sendo moldada há déca-
das pelas mãos de famílias que 
vivem o queijo colonial todos os 
dias. O Sudoeste do Paraná car-
rega uma identidade produtiva 
forte, marcada pela tradição, 
pelo saber-fazer artesanal e pela 
união dos produtores”, pontua 
Alyne. 

Paraná testa alternativa para cultivo do maracajuzeiro
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IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Apto. RES. CASCAVEL, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 03 
quartos e d+dependências, re-
formado com cozinha planejada, 
interfone, cerca elétrica, garagem 
coberta, R$ 250.000,00, poderá 
ficar locado.
45-99155-6699 Creci J07222
  CI-214083.

W. SERAFIM VENDE
Apart. no Centro, 11° andar com 
elevador, 3 quartos sendo 2 suítes, 
mais dependências, churrasquei-
ra na sacada com total de 350m², 
área total sendo 177m², área priva-
tiva por apenas R$ 1.550.000,00. 
Informações F:(45)9 9922-7904. 
Willian Serafim. CRECI19806f  
CI-214086.

W. SERAFIM VENDE
Vende apart. Universitário, 6° an-
dar com elevador, 2 quartos mais 
dependências churrasqueira na 
sacada com total de 61m² área to-
tal sendo 50m² área privativa por 
apenas R$ 250.000,00 maiores 
informações. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f
  CI-214097.

W.SERAFIM VENDE
Prédio por R$ 1.100.000,00 sendo 
um conjunto de kit nets na região 
do Universitário. Contendo mais 
de 370m² dividido em 10 unida-
des, já alugadas com renda atual de 
aprox. R$ 8.000,00l, para maiores 
informações F: (45)99922-7904. 
Willian Serafim, creci19806f  CI-
214090.

W. SERAFIM VENDE
Vende casa no Jardim União com 
1 suíte 2 quartos mais dependên-
cias, com sobra de terreno por 
apenas R$ 330.000,00 F: (45) 
99922-7904 Willian serafim Creci 
19806f.  CI-214103.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a 
Rua Manaus, fácil acesso ao cen-
tro e saídas para rodovias. Por ape-
nas R$ 590.000,00. F: (45) 99922-
7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.
  CI-214091.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Maria Luí-
za próximo a av. Carlos Gomes 
terreno contendo 420m² sendo 
15m de frente com área cons-
truída de 400m² por apenas R$ 
1.400.000,00 maiores informa-
ções F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f
  CI-214098.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Tropical com 
aprox. 150m² de área construída, 
sendo 98m² averbado, suíte, 2 
quartos, vaga para 2 carros, alguns 
móveis planejados, ambientes 
climatizados, ótima localização, 
rua sem saída, por apenas R$ 
620.000,00. Agende sua visita, F: 
(45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-214094.

W.SERAFIM VENDE
Vende casa no Pioneiros Catari-
nense com 135m² de construção e 
terreno com 360m² por apenas R$ 
650.000,00. F:(45) 99922-7904 
Willian Serafim creci 19806f  CI-
214102.

W. SERAFIM VENDE
Vende imóvel (industrial, comer-
cial) frente BR 277 com aprox. 
15m de testada para a mesma, área 
total de aprox. 1.050m² contendo 
um barracão de aprox. 270m², 
ótima localização por apenas R$ 
1,200.000,00. F: (45) 99922-7904  
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-214093.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 360m² no Bras-
madeira, Rua Rio Bonito. R$ 
360.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-214078.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanen-
te). R$ 300.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-214079.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Lote com 1050m² (25x42) 
na região Central, Rua Vitória,770. 
R$ 2.550.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-214081.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Sou-
za Naves Sul, a 300m da Petrocon, 
ao lado da Metalúrgica Turmina, 
R$ 2.200,000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-214082.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio 
e Tiradentes. R$ 2.000.000,00. 
Aceita carros e parcelamento. F: 
(45) 99155-6699 CRECI J07222.  
CI-214080.

W. SERAFIM VENDE
Área industrial ou comercial de 
21.000m² por apenas R$ 180,00 
m². Informações (45)9 9922-7904 
Willian Serafim. CRECI 19806f  
CI-214085.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no Alto Alegre, medindo 
13x40 totalizando 520m² acima 
do nível da rua por apenas R$ 
550.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim Creci 
19806F  CI-214087.

W. SERAFIM VENDE
Imóvel comercial na região do Ato 
Alegre, terreno com área de 360m² 
e área construída de 300m² por 
apenas R$ 1.300.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904 Willian 
serafim. Creci 19806F;  CI-214088.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no condomínio Paysa-
ge Felicita, medindo 10x20 to-
talizando 200m², por apenas R$ 
340.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim. Creci 
19806F;  CI-214089.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno no Bairro Siena 
medindo 10x20 plano com fren-
te sol nascente por apenas R$ 
235.000.00 Para maiores infor-
maçõe F:(45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-214096.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 330 alq. prox. 
Cascavel com 70 alq. mec. com 
estrutura para pecuária pronta, 
sendo piquetes, barracões,reser-
vatórios de água, casas por apenas 
1.200 sacas de soja por alq. F: (45) 
99922-7904 Creci 19806f  CI-214100.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno com 200m² em con-
domínio fechado, localizado em 
Cascavel-PR, acesso pelo prolon-
gamento da avenida Barão do Rio 
Branco, próximo ao Ceasa, sendo 
uma das regiões que mais cresce, 
o condomínio conta com portaria, 
salão de festas, estacionamento 
para visitantes, cerca elétrica, li-
berado para construção, com vá-
rias casas já em andamento, ótima 
opção para investimento ou para 
construção de seu lar, com uma 
linda vista da cidade, por apenas 
R$ 220.000,00. F: (45) 99922-
7904 Willlian Serafim. CRECI 
19806f.  CI-214092.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura Casa de Campo por apenas 
R$ 700.000,00, aceita troca até 
60% do valor. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-214099.

W. SERAFIM VENDE
Chácara com 2 alq. sendo aprox. 
1,5 alq. mec. em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localiza-
ção, com casa de alvenaria, casa 
de madeira, reserva de mata nati-
va, apenas R$ 800.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904. Willian 
Serafim. CRECI 19806f  CI-214084.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 20.000m² prox. 
Carlos Gomes, sentido Rio da Paz, 
sem benfeitorias, com rio no fun-
do, sendo uma área plana mecani-
zada e com uma reserva de mata 
nativa por apenas R$ 950.000,00. 
F: (45) 99922-7904. Willian Sera-
fim CRECI 19806f  CI-214101.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com 
aprox. 10 alq. mec. em Santa Te-
reza, bem localizada, por apenas 
45.000 sc de soja, podendo ser 
negociado, entrada mais 3 anos. F: 
(45)  99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-214095.
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